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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА

СТР.  21

АРМИЯ

Первый шаг  Первый шаг  
во взрослую жизньво взрослую жизнь

 � АНОНС  С 30 по 31 мая в столице 
Приангарья на площадке Иркутского 
национального исследовательского 
технического университета пройдет первый в 
2024 году масштабный региональный форум 
Общественной палаты РФ «Сообщество», 
главной темой которого станет сохранение и 
развитие потенциала регионов России.
– Форум «Сообщество» проводится с 2015 года, но в 
Иркутской области он состоится впервые. Это очень 
значимое событие для нашего региона. Форум позво-
лит наладить многочисленные связи, которые укрепят 
взаимодействие власти и некоммерческого сектора на 
разных уровнях. Кроме того, он объединит единомыш-
ленников, даст новый импульс развитию гражданского 
общества в регионах, будет способствовать реализа-
ции инициатив, которые направлены на улучшение ка-

чества жизни людей, – подчеркнул губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

В программе форума предусмотрено открытие площад-
ки межкомиссионного проекта Общественной палаты 
РФ «Год семьи в парках России», в рамках которой со-

стоится круглый стол «Вовлечение жителей и сооб-
ществ в формирование комфортной среды (обществен-
ные пространства и парки)». 

Участниками станут представители власти и НКО, экс-
перты, различные сообщества, гражданские активисты 
и лидеры общественного мнения, финалисты Нацио-
нальной премии «Россия – страна возможностей». Они 
обсудят вопросы, касающиеся взаимодействия сооб-
ществ и власти, а также важной роли гражданских ини-
циатив в развитии общественных пространств и парков. 

На форуме спикеры расскажут, как сделать городскую 
среду доступной и безопасной для всех. Также будут 
рассмотрены вопросы, связанные с архитектурным 
обликом муниципальных образований в части раз-
работки универсального дизайна при формировании 
комфортной городской среды.  

 � Юрий ЮДИН

ДЕНЬ ГОРОДА

Ангарск с размахом отметил свой 73-й 
день рождения. Праздник начался с полу-
марафона с благотворительным забегом, 
продолжился торжественным митингом. 
Особым подарком стало выступление из-
вестной певицы Аниты Цой. Вечер завер-
шился великолепным салютом. 

СТР. 8

РЕМОНТ

Стартовал капитальный ремонт двух 
знаковых зданий для Иркутска – Дома 
офицеров и действующего здания Об-
ластного театра юного зрителя имени  
А. Вампилова. С ходом работ ознакомил-
ся губернатор Игорь Кобзев. Что уже сде-
лано на объектах культурного наследия? 

СТР. 3

Весенняя призывная кампания старто-
вала 1 апреля и продлится до 15 июля. В 
подразделения для несения обязатель-
ной военной службы уже направлено 
три состава. О ходе проведения и ново-
введениях призывной кампании этого 
года читайте в газете «Областная».  

 СТР. 15

Председатель правительства РФ Михаил 
Мишустин подписал новое постановление 
о целевом обучении по программам средне-
го профессионального и высшего образо-
вания. Новые правила действуют с 1 мая 
2024 года. До 10 июня заказчики целевого 
обучения должны опубликовать свои пред-
ложения на цифровой платформе «Работа 
в России». Заказчик должен указать све-
дения о месте работы целевика, условия и 
срок трудовой деятельности после обуче-
ния, меры социальной поддержки, а также 
ответственность за неисполнение требова-
ний договора. Теперь целевой договор мож-
но оформить только в одном вузе и только 
на одну образовательную программу. 

Дарья БАЕВА, ответственный секретарь 
Центральной приемной комиссии ИГУ 

Для вас, дорогие выпускники, послед-
ний звонок в школе – это серьезный ру-
беж, у вас начинается взрослая жизнь. 
Не бойтесь ставить перед собой высо-
кие цели, не останавливайтесь перед 
трудностями и тогда станете настоя-
щими профессионалами в выбранном 
деле. Особые слова благодарности учи-
телям. Их преданность делу, терпение 
и любовь помогли ученикам сделать 
первые шаги в мире знаний. Уважаемые 
родители, спасибо вам за веру в ваших 
детей. Уверен, они вас не подведут.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

НОВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЯ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА
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  ВЛАСТЬ  
По приглашению 
президента Республики 
Узбекистан Шавката 
Мирзиёева президент 
России Владимир Путин 
прибыл в Ташкент. В 
состав делегации вошел 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. Он 
провел ряд значимых 
встреч и переговоров.  

В Узбекистане состоялось под-
писание меморандума о взаимопо-
нимании между Хокимиятом Ан-
дижанской области и правитель-
ством Иркутской области.  Подписи 
под документом поставили Игорь 
Кобзев и Шухратбек Абдурахманов. 
Документом предусмотрено уста-
новление взаимовыгодных связей, 
проведение совместных меропри-
ятий. Напомним, ранее делегация 
Андижанской области во главе с 
Хокимом работала в Иркутске, бы-
ли затронуты темы совместных 
проектов, инвестиций и развития 
обоих регионов.

– Мы рассматриваем вопросы 
межрегионального сотрудниче-
ства. Республика Узбекистан – один 
из ведущих партнеров Приангарья, 
она занимает вторую позицию по 
объемам в структуре экспорта ре-
гиона со странами СНГ. Обсудили 
вопросы взаимодействия в сфе-
ре образования, туризма, трудо-
вой миграции. Есть перспективы 
распространения опыта иркутской 
компании по производству тест-
полосок для глюкометров на тер-
ритории Андижанской области, 
договорились, что коллеги при-
едут, ознакомятся с возможностя-
ми, – сообщил Игорь Кобзев.

– Подписали с Иркутской обла-
стью меморандум. Будем работать 

по различным отраслям: торго-
во-экономическому направлению, 
образованию, туризму, добыче по-
лезных ископаемых. Недавно по-
сетил Иркутскую область, она про-
извела замечательное впечатление. 
Иркутская область обладает боль-
шим потенциалом, мы ожидаем 
хороших результатов от совмест-
ной работы, - прокомментировал 
Шухратбек Абдурахманов.  

Губернатор Игорь Кобзев под-
черкнул, что Иркутская область 
готова наращивать товарооборот с 
Узбекистаном. Представители ре-
спублики активно участвуют в со-
вместных деловых мероприятиях. 
В частности, компании Узбекиста-
на из Ташкентской, Андижанской 
и Бухарской областей приняли 
участие в V Байкальском между-
народном форуме партнеров, ко-
торый прошел в Иркутске 27-29 
мая. Это компании, представляю-
щие туристическую отрасль, сферу 
дистрибуции напитков, торговую 
сеть и IT-отрасль.

Кроме того, для развития торго-
во-экономического сотрудничества 
региональные предприятия регу-
лярно участвуют в международ-

ных бизнес-миссиях и выставках, 
в результате таких мероприятий 
в прошлом году было заключено 
несколько экспортных контрактов 
на поставку строительных и меди-
цинских материалов инжинирин-
гового сопровождения, продукции 
агропромышленного комплекса.

В апреле этого года делега-
ция Иркутской области работала 
на международной промышлен-
ной выставке «Иннопром. Цен-
тральная Азия» в Ташкенте. Тогда 
представители Приангарья озна-
комились с работой первого рос-
сийского технопарка за рубежом, 
расположенного в городе Чирчик. 
Как уточнил Игорь Кобзев, сегодня 
компании Иркутской области вы-
ражают заинтересованность в со-
вместной работе с этим индустри-
альным парком. Также в фокусе 
внимания развитие сотрудниче-
ства в сфере легкой промышлен-
ности, туризма, сельского хозяй-
ства, образования и других.

В рамках работы в Узбекистане 
губернатор представил потенциал 
Иркутской области во время биз-
нес-завтрака с участием замести-
теля премьер-министра Республи-

ки Узбекистан Жамшида Ходжаева 
и министра экономического раз-
вития Российской Федерации Мак-
сима Решетникова.

Во время встречи с премьер-
министром Республики Узбеки-
стан Абдуллой Ариповым губер-
натор Игорь Кобзев подчеркнул, 
что правительство региона уде-
ляет серьезное внимание разви-
тию двусторонних взаимовыгод-
ных отношений. В регионе уже 12 
лет действует Иркутская областная 
общественная организация «Уз-
бекский национально-культурный 
центр «Наше Отечество», его за-
дача – социальная и культурная 
адаптация граждан Узбекистана, 
проживающих на территории ре-
гиона, сохранение и развитие обы-
чаев и традиций.

Губернатор принял участие в 
Совете регионов Республики Узбе-
кистан и Российской Федерации. 
На пленарном заседании лидеры 
стран обменялись мнениями по 
актуальным вопросам и пробле-
мам.

  Юрий ЮДИН
Фото пресс-службы губернатора и 
правительства Иркутской области

Государственный визит 
в Республику Узбекистан

  АКЦИЯ  Молодые деревья, а именно 
15 елей, высадили в Иркутском суворовском 
военном училище (ИСВУ) в ходе акции 
«Сад памяти». Традиционно мероприятие 
было посвящено воинам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, а также 
защитникам Отечества, павшим во время 
специальной военной операции. В акции 
принял участие губернатор Игорь Кобзев. 

– Когда встречаемся с родственниками погибших участ-
ников специальной военной операции, они часто гово-
рят, как важно, чтобы подвиг их близких не был забыт. 
Ведь многие ребята погибли, даже не успев обзавестись 
семьей. Поэтому сегодняшняя акция – это дань уваже-
ния тем героям, которые не вернулись с поля боя. Важно, 
что это не разовая акция, больше месяца по всей Иркут-
ской области проходят высадки деревьев как дань ува-
жения всем павшим защитникам России, а сама акция 
проводится уже пять лет по всей стране в рамках нац-
проекта «Экология». Как поручил наш президент, никто 
из участников специальной военной операции не дол-
жен быть забыт, мы должны и сделаем все для их под-
держки, – прокомментировал глава региона.
Напомним, центральное мероприятие Международной 
акции «Сад памяти» состоялось 11 мая в Иркутском 
лесничестве. На месте бывшего горельника в память о 

сибиряках-героях Великой Отечественной войны вы-
садили восемь тысяч молодых сосен. Участие в акции 
принял губернатор Иркутской области Игорь Кобзев, 

сотрудники областных учреждений и организаций, 
общественники, студенты, участники школьных лес-
ничеств – всего около 500 человек. Акция «Сад памя-
ти» в Приангарье в 2024 году продлится до 22 июня. 
Во время нее будет высажено около 130 тыс. новых 
деревьев на общей площади 51,5 гектара в 23 лесни-
чествах и 16 поселениях региона.

– Как говорится в народе, солдат умирает дважды: пер-
вый раз – там, на поле боя, когда его настигнет пуля, 
второй – в памяти народной. Пусть ребята-суворовцы 
учатся сохранять эту память, потому что, думая о про-
шлом, на самом деле мы думаем о будущем, – отметил 
Александр Ведерников, председатель Законодатель-
ного Собрания Иркутской области.

По словам начальника ИСВУ, ранее в ходе акции су-
воровцы уже высадили 40 сосен. Предстоит высадить 
еще 30 деревьев. Таким образом, на территории учи-
лища появится 15 молодых елей и 70 сосен. Все са-
женцы предоставил «Центр лесовосстановления Ир-
кутской области».

  Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ЕЛОВАЯ АЛЛЕЯ У СУВОРОВСКОГО УЧИЛИЩА
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  РЕМОНТ  Стартовал 
капитальный ремонт 
двух знаковых 
зданий для Иркутска 
– Дома офицеров и 
действующего здания 
Областного театра юного 
зрителя имени 
А. Вампилова. С ходом 
работ на объектах 
ознакомился губернатор 
Игорь Кобзев. 

ЗАБОТА ГОСУДАРСТВА

Здание на углу улиц Амурской 
и Арсенальной – ныне Ленина и 
Дзержинского – было построено 
по проекту архитектора Владими-
ра Рассушина как здание Благо-
родного, а позднее Общественного 
собрания. Во время своего пре-
бывания в Иркутске его дваж-
ды посетил будущий император 
– цесаревич Николай. Спустя все-
го год после премьеры в Париже 
фильм «Прибытие поезда» бра-
тьев Люмьер показали именно в 
Общественном собрании. В со-
ветское время здесь располагался 
Дом культуры профсоюзов, по-
том Театр музыкальной комедии. 
В 1950-х годах часть здания бы-
ла отведена для Иркутской об-
ластной филармонии. В 2006 го-
ду в него переехал и Иркутский 
областной театр юного зрителя 
им. А. Вампилова, где ранее на-
ходился его филиал.

Иркутяне уже обратили вни-
мание на то, что здание ТЮЗа с 
торца «одето» в леса и маскиро-
вочную сетку, а с фасадной части 
оно огорожено забором. Сделано 
это для безопасности прохожих. 
Рабочие вырыли ров глубиной бо-
лее трех метров. В ближайшее 
время реставраторы будут уси-
ливать фундамент. Капитальный 
ремонт проходит в рамках на-
ционального проекта «Культура». 
На него выделено 49,3 млн рублей, 
из них 47,3 млн – из федерального 
бюджета. Закончить работы пла-
нируют 31 октября 2024 года.

– Нужно профессионально по-
дойти к восстановлению этого 
важного для иркутян историче-
ского здания, – отметил Игорь 
Кобзев. – Специалисты, с кото-
рыми мы сегодня встретились на 
объекте, убедили нас в том, что 
все необходимое для проведения 
капитального ремонта есть: фи-
нансирование, организация работ, 
строительный, авторский и науч-
ный контроль. Внешние фасадные 
и кровельные работы – это пер-
вый этап восстановления здания, 
мы рассматриваем его полное 
приведение в надлежащий вид в 
течение трех лет.

Губернатор также обратил 
внимание, что нужно привести 
в соответствие трамвайные пу-
ти, чтобы не было вибрационно-
го воздействия на здание. Город-
ским властям также предложат 
включить улицу Ленина в проект 
«Туризм» и, в частности, создать 
художественную подсветку это-
го исторического здания, как уже 
сделано на улице Карла Маркса. 

ФУНДАМЕНТ, КЛАДКА, КУПОЛА

В день осмотра здания журна-
листам вместе с реставраторами 
удалось побывать на крыше ТЮЗа 
и собственными глазами увидеть, 
как идет один из этапов восста-
новления объекта культурного на-
следия. 

– Облицовка куполов выполня-
ется в два этапа – сначала он по-
крывается цельными листами же-
леза, чтобы исключить попадание 
влаги, а потом сверху закрывается 
шашечным покрытием, что явля-
ется достаточно редким приемом, 
– отметила генеральный директор 
компании-подрядчика Алина Луз-
гина. – Сейчас внешняя облицовка 
уже полностью закончена, а малый 
купол покрыт только первым цель-
ным слоем. 

По ее словам, усиление деревян-
ных конструкций шестигранного 
малого купола выполнено на 80%. 
Изготовлено 30% кровельной шаш-
ки. На 65% заменили обрешетку и 
фальцевую кровлю первого слоя 
на четырех гранях малого купо-
ла. Кроме того, будут восстановле-

ны архитектурно-художественные 
элементы объекта – балясины и 
перила на крыше, воссозданы де-
коративные воронки для водосточ-
ной системы, которая также будет 
заменена.

Ремонт внутренних стен под-
вальной части фундаментов уже 
выполнен на 90%. Специалистам 
предстоит выполнить его гидро-
изоляцию и утепление, а также 
усиление конструкций. Во всем 
здании начата замена окон. На бо-
ковых и дворовых фасадах их уже 
устанавливают. На первом этаже 
главного фасада они, как и прежде, 
будут деревянными, но с совре-
менными стеклопакетами и исто-
рической раскладкой. 

– Сложность в том, что мы ра-
ботаем в действующем театре, где 
идут репетиции, недавно завер-
шился показ спектаклей, – пояс-
нила Анна Лузгина. – Здесь совме-
щены несколько видов работ, кото-
рые нельзя проводить параллельно. 
Сначала нужно выполнить фунда-
менты, а потом выйти на стены, и 
все это успеть за один сезон. 

После усиления фундамен-
та начнется капитальный ремонт 
фасадов со стороны улицы Ленина. 
С других сторон здания восста-
новление и укрепление кирпичной 
кладки уже идет.

– Здание имеет ряд своих осо-
бенностей, здесь рядом гора и, 
кроме того, в здании в 1905 году 
во время Русско-японской войны 
был госпиталь, а это бинты, тряп-
ки, вода, канализация – выгреб-
ная яма, поэтому с одной стороны 
здание пострадало больше, – об-
ратила внимание главный техно-
лог проекта Людмила Антонова. 
– Кирпич здесь тоже не одинако-
вый. Так как большой объем стро-
ительных работ делали за два–три 
года, на эту стройку обжигали 
кирпичи пять–семь мастерских. 
А тогда ГОСТов не было, то есть 
кирпич везде разный. Поэтому 
дворовый фасад весь пестрый, из-
начально он был крашеный. Было 
печное отопление, и оно сохрани-
лось, до сих пор внутри есть печи 
и ходы. Словом, здание историче-
ское и хранит память о том, что 
здесь было. 

К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Губернатор Игорь Кобзев про-
верил ход ремонтных работ в До-
ме офицеров. Глава региона ранее 
поручил полностью завершить ре-
монт здания к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне, ко-
торое будет отмечаться в 2025 году.

Ремонт Дома офицеров прово-
дится в два этапа. Первый – это 
ремонт кровли и фасада, второй 
этап включает внутреннюю от-
делку помещений и ремонт ин-
женерной системы. Как рассказала 
заместитель руководителя служ-
бы по охране объектов культурного 
наследия Мария Назарова, проект 
первого этапа прошел экспертизу, 
проект второго этапа находится в 
экспертизе. 

Сейчас идет капитальный ре-
монт кровли, на это направлен 21 
млн рублей из областного бюдже-
та. Уже сделаны подготовительные 
работы и начинаются основные, 
завершены они будут 30 июля. Ре-
монт фасада стартует летом этого 
года, в ближайшее время начнет-
ся процесс определения подряд-
чика, стоимость контракта – 55 
млн рублей. Внутреннюю отделку 
помещений и ремонт инженерной 
системы Игорь Кобзев поручил на-
чать в сентябре. 

– Одна из наших важнейших 
задач – сохранить исторические 
детали и предметы. Например, мо-
заику на окнах и скульптуру, ко-
торая была привезена как трофей 
Великой Отечественной войны. 
Концепция отремонтированного 
здания в целом будет носить про-
светительский, патриотический и 
культурный характер, – отметила 
заместитель министра по моло-
дежной политике региона Ирина 
Авдеева. 

После ремонта Дома офицеров в 
нем планируется создать центр па-
триотического воспитания, а так-
же расширить уже существующий 
«Музей  Боевой Славы», посвящен-
ный Великой Отечественной войне. 
Кроме того, глава региона поручил 
сделать архитектурную подсветку 
здания.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Капитальное обновление 
иркутского наследия
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  МЕДИЦИНА  Вопрос о 
строительстве модульных 
и быстровозводимых 
объектов социальной 
сферы обсуждался на 
заседании комитета 
по строительству и 
дорожному хозяйству 
под председательством 
Виктора Побойкина. 

Заместитель министра здраво-
охранения региона Галина Синь-
кова рассказала, что для всех но-
вых ФАПов, а в этом году плани-
руется построить 12 таких объ-
ектов, закупается оборудование и 
мебель.  Сейчас проводится работа 
по подключению таких учреж-
дений к системе дистанционной 
передачи электрокардиографий в 
единый центр обработки данных, 
который будет создан на базе об-
ластной клинической больницы в 
Иркутске. Для обслуживания па-
циентов в населенных пунктах с 

численностью жителей менее ста 
человек планируется приобрести 
передвижные медицинские ком-
плексы. К решению этого вопроса 
подключились и депутаты област-
ного парламента. 

Всего с 2019 года на террито-
рии Иркутской области постро-
или более 158 модульных ФАПов. 
Также проводится работа по воз-
ведению модульных врачебных 
амбулаторий и патологоанатоми-
ческих отделений. Помимо меди-

цинских учреждений модульные 
конструкции используются при 
строительстве пищеблоков и сто-
ловых, жилых корпусов в детских 
оздоровительных лагерях, библи-
отек, объектов спорта и культуры.

По мнению парламентариев, 
строительство модульных объек-
тов необходимо развивать. «Мо-
дульное строительство на терри-
тории Иркутской области должно 
развиваться. К примеру, в Черем-
ховском районе из 100 населенных 

пунктов 90 с населением около 
100 человек. В них не будут стро-
ить капитальные дома культуры 
или больницы. Но качество жизни 
людей не должно ухудшаться с 
каждым метром удаления от об-
ластного центра. В любом случае 
придется двигаться в направле-
нии удешевления строительства, 
строить модульные быстровозво-
димые здания», – сказал Виктор 
Побойкин.

Помимо этого, на заседании 
парламентского комитета обсуж-
дался вопрос про объекты неза-
вершенного строительства. Ми-
нистр строительства Иркутской 
области Александр Галкин отме-
тил, в региональный реестр не-
завершенных объектов капиталь-
ного строительства включены 26 
таких объектов областной соб-
ственности. Решения приняты по 
девяти объектам. Из них четы-
ре планируется ликвидировать, а 
пять достроить. 

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Региональный парламент на 
форуме представили председатель 
Заксобрания Александр Ведерников, 
вице-спикер регионального парла-
мента Кузьма Алдаров, председа-
тель комитета по собственности и 
экономической политике Дмитрий 
Ружников, глава бюджетного ко-
митета Александр Лаутин.

Во время пленарной сессии 
«Инвестиционная трансформация 
регионов Сибири. Комплексное раз-
витие территорий – партнерство 
корпораций и малого бизнеса» ор-
ганизаторов и участников форума 
по видеосвязи приветствовал гу-

бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев. В день открытия меропри-
ятия глава региона находился в ра-
бочей командировке в Республике 
Узбекистан. 

– Иркутская область входит в 
число регионов с сильнейшим эко-
номическим потенциалом. Сегод-
ня Приангарье активно реализует 
проекты в авиастроении, цветной 
металлургии, промышленной хи-
мии, глубокой лесопереработке, 
фармацевтике. Мы лидируем среди 
регионов России по производству 
целлюлозы, полимеров, алюминия. 
По объему экспорта Иркутская об-

ласть прочно закрепилась в первой 
десятке регионов страны. За по-
следние три года он вырос поч-
ти на 50%. Ведущими торговыми 
партнерами региона в 2023 году 
были Китай, Республика Корея, Ин-
донезия, Турция, Индия, Япония, 
Казахстан, Польша, Республика 
Беларусь, Узбекистан, Монголия, – 
отметил Игорь Кобзев.

Глава региона подчеркнул, что 
в целях совершенствования регио-
нальной инвестиционной полити-
ки в 2024 году продолжается рабо-
та в рамках задач, поставленных 
на федеральном уровне по даль-

нейшему развитию регионального 
инвестиционного стандарта. Так, 
большое внимание будет уделять-
ся системному информированию 
инвесторов и формированию ме-
ханизмов обратной связи. 

От имени областных парламен-
тариев участников форума при-
ветствовал председатель Законода-
тельного Собрания Александр Ве-
дерников: 

– Конкуренция в экономике за 
инвестиции в ближайшее время – 
это конкуренция за высококвали-
фицированные кадры. Перед нами 
стоят новые стратегические нацио-
нальные цели – инвестиционное, 
инфраструктурное и промышлен-
ное развитие страны. А чем техно-
логичнее бизнес, тем более высокая 
квалификация кадров и более ком-
фортные условия жизни.

По его словам, сегодня нужно 
смело определять точки промыш-
ленного роста в регионе – это бу-
дущие доходы регионального бюд-
жета, а значит, возможность обе-
спечить инфраструктуру для раз-
вития во всех территориях. Алек-
сандр Ведерников также поздравил 
Торгово-промышленную палату с 
50-летием, подчеркнул успешное 
взаимодействие с региональным 
парламентом.

В рамках пленарной сессии экс-
перты обсудили инвестиционный 
потенциал Иркутской области, раз-
витие северных территорий, ин-
ституты и инструменты поддерж-
ки инвестпроектов, участие в этом 
процессе банковского сектора, соз-
дание зоны свободной торговли с 
Монголией.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Основная конкуренция в 
экономике развернется за кадры

Плюс 12 новых ФАПов для Приангарья

  ФОРУМ  Депутаты Законодательного Собрания Иркутской области приняли 
участие в V Байкальском международном форуме партнеров. Мероприятие 
объединило свыше тысячи участников. Это представители правительства 
региона, бизнес-сообщества, а также федеральные эксперты и иностранные 
делегации.
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   РАЗГОВОР 
   О КУЛЬТУРНОМ 
   НАСЛЕДИИ

Оксана Козловская на-
помнила, что задачу при-
вести в порядок не менее 
тысячи объектов куль-
турного наследия по всей 
стране к 2030 году поставил 
в Послании Федеральному 
Собранию президент Рос-
сии Владимир Путин: «Все 
понимают ценность сохра-
нения исторического куль-
турного наследия. И сегод-
ня мы бы хотели остано-
виться на дополнительных 
правовых, экономических, 
финансовых механизмах и 
инструментах в этой сфе-
ре. Соединить историю и 
современность, найти от-
ражение этого процесса в 
правовом поле».

Выступая с докладом, 
спикер парламента При-
ангарья Александр Ведер-
ников рассказал, что в Ир-
кутской области располо-
жено около 2 тыс. объектов 
культурного наследия, на 
территории региона рас-
положена почти треть – 
28% – памятников дере-
вянного зодчества России. 
Он отметил необходимость 
совершенствования нор-
мативно-правовой базы в 
этой сфере, создания при-
влекательных условий для 
инвестиций в реставра-
цию объектов культурного 
наследия, подготовки ква-
лифицированных рестав-
раторов.

– Для решения проблем 
в сфере сохранения объек-
тов культурного наследия, 
конечно, необходимо раз-
рабатывать региональные 
программы по сохранению 
объектов культурного на-
следия. При этом важен 

комплексный подход и 
слаженное взаимодействие 
всех министерств и других 
задействованных в этом 
вопросе структур. Это по-
может входить регионам 
в федеральные программы 
и проекты, – сказал Алек-
сандр Ведерников.

Как сообщил мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, в 
городе 841 памятник, в 
том числе 75 федерального 
значения, в основном это 
памятники деревянного 
зодчества. Глава города по-
делился опытом создания 
130-го квартала, а также 
работы Агентства разви-
тия памятников столицы 
региона. «В Иркутске есть 
идея создания декабрист-
ских кварталов. Ведь дека-
бристы и их семьи суще-
ственно повлияли на исто-
рию Иркутска, в том числе 
в архитектурном смыс-
ле», – подчеркнул Руслан 
Болотов. Он отметил, что 
основной проблемой при 
реализации этих проек-
тов становится отсутствие 
инженерной инфраструк-
туры.

   КАК ЗАЩИТИТЬ 
   ДЕРЕВЯННОЕ 
   ЗОДЧЕСТВО?

Руководитель службы по 
охране объектов культур-
ного наследия Иркутской 
области Виталий Соколов 
рассказал, что в 2020 году 
в Иркутской области при-
нята Концепция сохране-
ния объектов культурного 
наследия – памятников 
деревянного зодчества. В 
последние два года в рам-
ках реализации докумен-
та в регионе проводятся 
историко-культурные экс-
пертизы в отношении вы-

явленных ОКН за счет об-
ластного бюджета. За это 
время в государственный 
реестр внесено более 600 
объектов культурного на-
следия.

Председатель комиссии 
по культуре и сохранению 
историко-культурного на-
следия Общественной па-
латы Иркутской области 
Марина Кондрашова оста-
новилась на необходимости 
законодательного закре-
пления статуса памятни-
ка деревянного зодчества. 
Введение этого термина в 
федеральную норматив-
ную базу позволит уста-
новить особые требования 
для проведения закупок 
на реставрацию таких па-
мятников, предъявлять 
требования к квалифика-
ции организаций, которые 
оказывают соответству-
ющие услуги, установить 
ответственность за нане-
сение вреда памятникам 
при производстве работ по 
реконструкции, урегули-
ровать еще ряд вопросов.

Участники совещания 
отдельно остановились на 

предложении предоставить 
регионам полномочие по 
переносу объектов куль-
турного наследия на тер-
ритории этнографических 
музеев и исторических по-
селений в пределах одного 
региона. Виталий Соколов 
подчеркнул, что это акту-
ально не только для Иркут-
ска, но и для северных тер-
риторий Приангарья. Алек-
сандр Ведерников отметил, 
что в категорию памятни-
ков, подлежащих перено-
су, необходимо включить 
объекты, находящиеся в 
удовлетворительном состо-
янии. Также он предложил 
предоставить инвесторам 
право на льготную аренду 
таких объектов.

По итогам обсуждения 
Совет решил поддержать 
предложения регионов о 
разработке программ со-
хранения объектов куль-
турного наследия, созда-
нии условий для привле-
чения инвестиций в их 
реконструкцию, реставра-
цию, воссоздание и обу-
стройство. Также в реше-
ние Совета вошли пункты 
о необходимости совер-
шенствования проведе-
ния работ на объектах и 
нормативно-правового ре-
гулирования механизмов 
сохранения культурного 
наследия. Предложения 
Совета будут направлены 
в профильные комитеты 
Совета Федерации и Госу-
дарственной думы России.

   МЕЖПАРЛАМЕНТСКОЕ 
   СОТРУДНИЧЕСТВО

В рамках пленарного 
заседания Совета законо-
дателей СФО состоялось 
подписание соглашения 
о сотрудничестве между 
Законодательным Собра-
нием Иркутской области 
и Законодательной думой 
Томской области. Подписи 
под документом постави-
ли спикеры парламентов 
Александр Ведерников и 
Оксана Козловская. 

Планируется, что сто-
роны будут обмениваться 
опытом в области зако-
нодательного обеспечения 
социально-экономического 
развития регионов, в ре-
ализации национальных 
проектов, конституцион-
ного и государственного 
строительства, местно-
го самоуправления, со-
вместно обсуждать проек-
ты федеральных законов, 
проводить парламентский 
контроль за исполнением 
законодательства.

Кроме того, заключено 
соглашение о сотрудниче-
стве аппаратов законода-
тельных органов субъек-
тов Российской Федерации 
СФО. Подписи под доку-
ментом поставили пред-
седатель Законодательного 
Собрания Иркутской об-
ласти Александр Ведерни-
ков, председатель Законо-
дательной думы Томской 
области Оксана Козловская, 
председатель Верховного 
Совета Республики Хакасия 
Сергей Сокол, председатель 
Верховного Хурала (парла-
мента) Республики Тыва 
Кан-оол Даваа, председа-
тель Законодательного Со-
брания Красноярского края 
Алексей Додатко, председа-
тель Алтайского краевого 
Законодательного Собра-
ния Александр Романенко.

Александр Ведерников 
отметил важность взаи-
модействия между пар-
ламентами и аппаратами 
законодательных органов 
власти: «В рамках подпи-
санных соглашений пред-
полагается обмен опытом 
работы не только между 
депутатами, но и между 
сотрудниками парламент-
ских аппаратов, которые 
выполняют всю подгото-
вительную часть законот-
ворческой работы».

По мнению Оксаны 
Козловской, межпарла-
ментское сотрудничество 
позволит более оператив-
но и качественно решать 
широкий круг вопросов: 
«Речь идет об изменениях 
в региональное и феде-
ральное законодательство, 
законодательных норм, 
подкрепленных бюджет-
ным финансированием. 
При подготовке законо-
проектов большой объ-
ем работы выполняют не 
только депутаты, но и со-
трудники всех отделов ап-
паратов. Сотрудничество 
между аппаратами по-
зволит повысить качество 
парламентской работы в 
Сибири».

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Совет законодателей СФО  
в Иркутске

 � СОБЫТИЕ  Первое в этом году заседание Совета 
законодателей Сибирского федерального округа прошло в 
Иркутске под руководством председателя Совета, главы 
Законодательной думы Томской области Оксаны Козловской. 
Главной темой обсуждения стала региональная практика 
в законодательном обеспечении государственной охраны 
объектов культурного наследия.

Законодатели Сибири посетили Суворовское училище
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26 МАЯ – ДЕНЬ ХИМИКА

Уважаемые работники и ветераны 
химической промышленности! 

Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – 

Днем химика! 

Химическая про-
мышленность явля-
ется одной из важ-
ных составляющих 
экономики Иркут-
ской области. За 
последние годы наш 
регион достиг значи-
тельных результатов в 
развитии отрасли. Прово-
дится активная работа по созданию 
Федерального центра химии, создан 
Межрегиональный промышленный 
химический кластер. Это будет спо-
собствовать решению стратегиче-
ских задач государства по развитию 
мало- и среднетоннажной химии. 
Уверен, что химическая промышлен-
ность преумножит свой нынешний 
потенциал и будет способствовать 
дальнейшему укреплению экономи-
ки Иркутской области. 

Благодарю сотрудников химиче-
ской промышленности за добросо-
вестный труд, преданность люби-
мому делу и значимый вклад в со-
циально-экономическое развитие 
Приангарья. Желаю доброго здоровья, 
благополучия и новых профессио-
нальных успехов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

26 МАЯ – ДЕНЬ РОССИЙСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Уважаемые предприниматели 
Иркутской области! 

Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником! 

Предприниматели вносят вклад 
развитие нашего региона: создают 
новые рабочие места, способствуют 
росту экономики; наращивают объ-
емы производства, расширяют ас-
сортимент товаров и услуг, внедряют 
современные технологии. 

Активность бизнеса является важ-
нейшим фактором социально-эконо-
мического развития Иркутской обла-
сти. В Приангарье сейчас реализуется 
более 140 инвестиционных проектов, 
растет количество малых и средних 
предприятий, а также самозанятых. 
Все вы вносите личный вклад в раз-
витие области, берете на себя со-
циальную нагрузку, помогая решать 
самые насущные вопросы жителей. 

Уверен, что малый и средний биз-
нес – это позитивная движущая сила, 
за которой будущее. Залогом успеха в 
развитии предпринимательства яв-
ляется продуктивное сотрудничество 
бизнес-сообщества и власти. И мы 
со своей стороны настроены на кон-
структивный диалог, открыты для 
новых идей и инициатив. Поддержка 
предпринимательской деятельности 
– один из приоритетов в работе пра-
вительства Иркутской области. 

Благодарю всех предпринимателей 
Приангарья за добросовестный труд 
и плодотворное сотрудничество! От 
всей души желаю крепкого здоровья, 
благополучия и успехов в воплоще-
нии всех намеченных планов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

 ПРАЗДНИК
Восточный форпост 
российской химии 
– так можно 
смело назвать АО 
«Саянскхимпласт». 
Градообразующее 
предприятие Саянска 
выпускает около 
30% общего объема 
поливинилхлорида в 
стране. Это возможно 
благодаря в том 
числе слаженной 
работе трехтысячного 
коллектива завода. В 
последнее воскресенье 
мая сотрудники 
Саянскхимпласта 
отметили свой 
профессиональный 
праздник – День 
химика. О том, 
как заводчанам 
удается внедрять 
самые современные 
технологии, 
обеспечивать высокое 
качество продукции – 
в нашем материале.  

СОВРЕМЕННЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ 
В ОБЛАСТИ ЭЛЕКТРОЛИЗА

Профессиональный праздник 
– время итогов. «За минув-
ший год мы преодолели рубеж 
в 8 млн тонн поливинилхлори-
да, ввели в эксплуатацию новый 
газгольдер, продолжили внедре-
ние «нулевого» зазора – самой 
современной технологии в об-
ласти электролиза», – говорит 
председатель совета директоров 
АО «Саянскхимпласт» Виктор 
Круглов. 

Важность предприятия для 
региона и всей страны отмеча-
ют и власти Приангарья. «Саян-
скхимпласт достойно представ-
лен в экономике России, – под-
черкнул в поздравлении пред-
седатель областного парламента 
Александр Ведерников. – Здесь 
работают профессионалы высо-
кого уровня. Заслуживает ува-
жение и социальная ответствен-
ность компании». Губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев 
в своем приветствии коллекти-
ву завода подчеркнул, что Са-
янскхимпласт на протяжении 
многих лет вносит значимый 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие Приангарья. 

Председатель правительства 
региона Константин Зайцев, по-

здравляя заводчан на торже-
ственном вечере, особо отметил, 
что предприятие очень быстро 
переориентировалось на восточ-
ное направление и предприни-
мает действенные шаги в сфере 
импортозамещения. 

ИНВЕСТИЦИОННОЕ 
РАЗВИТИЕ ПО ПЛАНУ

«Поворот на восток, который 
мы сделали два года назад, дает 
свои результаты», – резюми-
рует генеральный директор АО 
«Саянскхимпласт» Николай 
Мельник. По его словам, ка-
чество продукции завода по-
прежнему остается высоким. 
Нет перерывов в обеспечении 
решения социальных вопросов, 
в техническом перевооружении 
и инвестиционном развитии 
предприятия. «Особенно пора-
довало, что вице-премьер Алек-
сандр Новак сказал о том, что в 
ближайшее время будет под-
писан договор о поставках газа 
по «Силе Сибири – 2» в объеме 
50 миллиардов кубических ме-
тров. Как мы знаем, маршрут 
этого газопровода пройдет че-
рез Иркутскую область. А зна-
чит, у нас появляется реальная 
возможность получить новый 
источник сырья для развития 
нашего предприятия на бли-
жайшие годы», – подчеркивает 
Николай Мельник. 

Составляющие развития – 
это не только технологии, но 
и кадры. Сегодня Саянскхим-
пласт активно привлекает мо-
лодежь. У школьников есть 
возможность учиться в ву-
зе по целевому направлению 
от предприятия. Для молодых 
специалистов на заводе дей-
ствуют программы адаптации, 

расширенный соцпакет, подъ-
емные выплаты.

ПОЧЕТНЫЙ ХИМИК 
МЕЧТАЛ О ХИРУРГИИ

В ходе торжественного вече-
ра заводчанам вручили награ-
ды – ведомственные, областные, 
городские. Заместителю техни-
ческого директора АО «Саян-
скхимпласт» Вадиму Колесни-
кову министерством промыш-
ленности и торговли РФ было 
присвоено звание «Почетный 
химик». За все годы работы за-
вода такого звания удостоено 
более 60 человек. 

Примечательно, что после де-
вятого класса Вадим Колесников 
собирался поступать в медучи-
лище, чтобы впоследствии стать 
хирургом. Но эта попытка не 
увенчалась успехом. Зато в про-
мышленности все пошло «как 
по маслу» – сначала профлицей 
в Саянске, потом Ангарский тех-
нологический институт. Далее 
профессиональная деятельность 
на заводе в Саянске – начал с 
должности машиниста ком-
прессорной установки цеха, где 
получают поливинилхлорид. Се-
годня под руководством Вадима 
Колесникова разрабатываются 
проекты ремонта, реконструк-
ции и модернизации объектов 
предприятия, решаются вопро-
сы технического перевооруже-
ния. 

Поздравление принимал и 
генеральный директор Саян-
скхимпласта Николай Мельник. 
Он отмечен почетным знаком 
– орденом «За заслуги перед хи-
мической индустрией России», 
учрежденным Российским со-
юзом химиков.

 Елизавета ГРИГОРЬЕВА

Саянскхимпласт: 
составляющие 
развития

Виктор Круглов  и Николай Мельник Виктор Круглов  и Николай Мельник 
на торжественном вечере в честь Дня химикана торжественном вечере в честь Дня химика
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	� ДОРОГА  На 72% 
готова новая трасса в 
обход Усолья-Сибирского 
и поселка Тельма. Сейчас 
на объекте ежедневно 
работают порядка 500 
человек, задействовано 
почти 200 единиц 
техники. Генподрядчик АО 
«Труд» работает четко по 
графику. На федеральной 
трассе «Сибирь», где 
строится новая дорога, 
побывал корреспондент 
«Областной».

Строительство нового участ-
ка федеральной трассы Р-255 «Си-
бирь», который пройдет в обход 
города Усолье-Сибирское и поселка 
Тельма, близится к финишу. 

Начальник отдела капитального 
строительства ФКУ Упрдор «При-
байкалье» Сергей Кокоуров отме-
тил, что техническая готовность 
объекта составляет 72%. 

– Сейчас выполняем работы 
по устройству дорожной одежды, 
укреплению откосов, нанесению го-
ризонтальной дорожной разметки, 
установке металлического барьер-
ного ограждения, также выполняем 
работы по строительству трех путе-
проводов из пяти, – сказал Сергей 
Кокоуров. 

Также он добавил, что строи-
тельство участка автомобильной 
дороги позволит обойти населенные 
пункты, разгрузить уличную сеть 
города Усолье-Сибирское и поселка 
Тельма, транзитному транспорту 

позволит сократить время в пути 
и уменьшить количество аварийно 
опасных участков на федеральной 
автомобильной дороге. 

Новый участок федеральной 
трассы будет отвечать всем тре-
бованиям безопасности дорожного 
движения. 

За соблюдением технических 
нормативов следят в ежедневном 
режиме. 

При нас специалисты оценива-
ли показатели насыщенности све-
тоотражения линий (на готовых 
участках термопластиком нанесли 
разметку). Проверка осуществля-
лась с помощью специального при-
бора – рефлектометра. Показатель 
для ночного видения разметки дол-
жен быть не меньше 200 килокан-
дел. Прибор показал, что разметка 
идеальная: 

– Вот показатель 218 – для ноч-
ного видения. Это показатель для 
ночного видения на мокром по-

крытии. Все в норме, – пояснили 
специалисты. 

Как доложил директор Усольско-
го филиала АО «Труд» Евгений Ра-
гозин, сейчас на объекте ежедневно 
трудится порядка 500 рабочих, за-
действовано 200 единиц техники. 
В пиковый период на участке будут 
работать до 700 человек, в том числе 
100 человек из Байкальского сту-
денческого строительного отряда. 
Количество техники также увели-
чится. Рабочие приезжают на уча-
сток со всей России, но больше 65% 
– местное население. Очень много 
задействовано рабочих из Усолья, 
Ангарска, Тулуна, близлежащих на-
селенных пунктов. 

– Мы вышли на финишный этап 
устройства дорожной одежды. За-
вершили работы по обустройству 
земляного полотна. Идет обустрой-
ство верхнего слоя покрытия. 

Укрепление прикромочных лот-
ков, устройство и укрепление обо-

чин, откосов уже практически за-
вершено. Работа ведется десятича-
совым рабочим днем. Мы понима-
ем, какую ответственность несем 
и прикладываем максимальные 
усилия, чтобы объект был сдан во-
время, в октябре этого года, – сказал 
Евгений Рагозин. 

Протяженность нового участка 
составит более 42 км. Дорога бу-
дет соответствовать I технической 
категории. Предусмотрено по две 
полосы движения автотранспорта в 
каждую сторону.

Новый участок будет на 3 км ко-
роче существующего. Время в пути 
сократится с двух часов до 40 ми-
нут. Также увеличится  пропускная 
способность: она составит порядка 
18 000 автомобилей в сутки. За счет 
повышения категории дороги сни-
зится аварийность и увеличится 
безопасность движения. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

ЭК				НОМИКА

СОЛДАТЫ		П				БЕДЫ

Готовность более 70%

Открыл мероприятие 
первый заместитель пред-
седателя правительства 
Иркутской области Руслан 
Ситников. Он рассказал об 
основных экономических 
показателях региона и ро-
ли северных территорий в 
этом направлении.

– За 2023 год объем ин-
вестиций в основной ка-
питал по северным терри-

ториям составил более 300 
млрд рублей, это почти по-
ловина от областного пока-
зателя. Для нас Братск – это 
опорная территория, север-
ная столица нашего регио-
на с высоким ресурсно-эко-
номическим потенциалом, 
и проведение здесь эконо-
мического форума является 
знаковым событием, – под-
черкнул Руслан Ситников.

Он сообщил, что основ-
ным и главным приорите-
том развития Братска яв-
ляется создание качествен-
ной среды для населения 
и предпринимателей. В 
первую очередь за счет ре-
ализации мероприятий, 
направленных на модерни-
зацию, технологическое об-
новление для выпуска более 
качественной высокотех-
нологичной продукции при 
минимальном негативном 
воздействии на окружаю-
щую среду. А также за счет 
развития инфраструктуры 
и повышения качества го-
родской среды.

– Результаты этих меро-
приятий станут драйвером 
для привлечения в Братск 
и другие северные тер-
ритории инвесторов – не 
только отечественных, но и 
зарубежных. На БЭФе при-
нимаем гостей из Китая и 
Монголии, уверен, что это 
станет очередным шагом 
навстречу новым совмест-
ным проектам, – отметил 
первый заместитель пред-
седателя правительства.

Как рассказал мэр Брат-
ска Сергей Серебренников, 
БЭФ посетили девять мэров, 
117 предприятий и органи-
заций, а также делегации 

из наших городов-побра-
тимов – монгольского Дар-
хана и китайского Цзыбо.

– Отличительная черта 
VII Братского экономиче-
ского форума в том, что 
в период санкционной по-
литики и беспрецедентно-
го давления на нашу эко-
номику мы занимаемся 
внутренней интеграцией, 
поиском новых партнеров, 
выработкой логистических 
схем и новых совместных 
проектов. Конечно, когда 
такое многообразие пред-
ставленной продукции по 
всем направлениям, каж-
дый участник и посетитель 
выставки найдет для себя 
интересное направление, 
которое можно обсудить, 
получить экспертное мне-
ние, оценку, консультацию 
и взять это в работу, – сооб-
щил Сергей Серебренников.

Глава города также рас-
сказал, что в этом году 
планируется подписание 
шести соглашений.

В рамках визита Руслан 
Ситников также посетил 
Целлюлозно-бумажный 
комбинат в Братске группы 
«ИЛИМ». Первый зампред 
ознакомился с особенно-
стями производства, обсу-
дил с руководством компа-
нии перспективы развития 
и меры поддержки пред-
приятия.

 � Юрий ЮДИН

Развитие северных территорий
Состоялся VII Братский экономический форум

	� ПЕРСПЕКТИВЫ   В работе форума в этом 
году приняли участие более ста предприятий 
и организаций, в том числе партнеров из-за 
рубежа.
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Обход Усолья-Сибирского и Тельмы 
планируют запустить в октябре
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  ПРАЗДНИК  26 мая Ангарск 
с размахом отметил свой день 
рождения. В честь 73-летия 
города была подготовлена 
насыщенная праздничная 
программа. День начался с 
полумарафона, продолжился 
торжественным митингом у 
памятника первостроителям. 
Творческие коллективы своими 
танцами и песнями дарили 
радость и заряжали позитивом. 
Особым подарком для Ангарска 
стало выступление известной 
певицы Аниты Цой. Финальную 
точку в праздновании поставил 
великолепный салют. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ЗАБЕГ

Старт праздничной программе дал ангар-
ский полумарафон «Цепная реакция». Мас-
штабное спортивное событие собрало около трех 
тысяч участников и зрителей. Традиционно 
для любителей спорта подготовили три дис-
танции – 3, 10 и 21 километр. Не забыли и про 
юных спортсменов, они поучаствовали в забеге 
на один километр. Стоит отметить, что марш-
рут марафона прошел по одной из достоприме-
чательностей – набережной Ангарска.

– Ангарский полумарафон за пять лет про-
ведения уже стал брендом нашего округа. Сот-
ни участников готовятся выйти на старт. Каж-
дый ставит свою цель. Кто-то пришел сюда за 
рекордом, кто-то – испытать себя. Но все вы 
уже победители. Желаю всем удачи и азарта! 
– обратился к участникам полумарафона мэр 
Ангарского городского округа Сергей Петров. 

В этом году у полумарафона благотвори-
тельный статус. Все вырученные средства со 
стартовых взносов, а также помощь от партне-
ра забега «Ангарского азотно-тукового заво-
да», переданы в благотворительный фонд для 
адресной поддержки больных детей Иркутской 
области. 

ЖИТЬ И ПОМНИТЬ СВОИХ ГЕРОЕВ

Благодаря самоотверженному труду стар-
шего поколения в рекордные сроки посреди 
густой тайги вырос сибирский город. Во время 
торжественного митинга состоялось возложе-
ние цветов к памятнику первостроителям. В 
мероприятии приняли участие ветераны и по-
четные граждане, студенты и школьники.

– Первостроители увековечили память о 
себе, построив наш замечательный город, сфор-
мировав его особый характер и создав непо-
вторимый облик. Ментальность созидателей и 
сегодня живет в ангарчанах. Мы будем продол-
жать славные традиции, делая наш город еще 
краше, уютнее, комфортнее. Чтобы будущие 
поколения ангарчан тоже гордились ими, как и 
мы, – отметил в приветственном слове Сергей 
Петров. 

– Ангарск – город трудовой. Здесь все вре-
мя что-то происходит. И общественная жизнь 

бурлит. И культурных событий очень много. 
И спортивных достижений немало. Впереди у 
нас много планов, и я уверен, что еще больше 
побед, – сказал председатель думы Ангарского 
городского округа Александр Городской.

ПОЧЕТНЫЕ НАГРАДЫ

Праздник продолжился концертом «Мой 
Ангарск – моя доблесть и слава!» на главной 
площади города у памятника Ленину. Почет-
ными гостями торжеств стали гости из под-
московного города-побратима Мытищи. Города 
уже много лет связывает крепкая дружба.

– У подмосковного города Мытищи с си-
бирским Ангарском много общего. У нас долгие 
и теплые побратимские отношения. У вас за-
мечательный и комфортный город. Вам очень 
повезло жить в нем. Желаем вам огромного 
здоровья, сил, радости и мирного неба над го-
ловой, – поздравила Людмила Иванова, первый 
заместитель городского округа Мытищи.

На сцену пригласили нового почетного 
гражданина Ангарского городского округа Вик-
тора Рукавишникова. Не только в городе, но 
и во всей стране его знают как великолепного 
ученого, члена-корреспондента РАН, доктора 
медицинских наук, профессора. В 1973 году 
он окончил Иркутский государственный ме-
дицинский институт, был распределен в Ан-
гарский научно-исследовательский институт 
гигиены труда и профзаболеваний, где прошел 
путь от младшего научного сотрудника до ди-
ректора. Сегодня Виктор Степанович – научный 
руководитель Восточно-Сибирского института 
медико-экологических исследований. 

– Ангарску я посвятил более 50 лет своей 
жизни. И эта награда – признание не только 
моего труда, но и всего коллектива, которым 
мне выпала честь руководить. Наш институт из 
рядового учреждения здравоохранения стал од-
ним из ведущих в Российской академии наук. 
Мне несколько раз предлагали возглавить ана-
логичный институт в Москве. Но всей душой и 
сердцем я предан только Ангарску, – признался 
Виктор Рукавишников. 

Кроме того, почетные знаки «За заслуги 
перед Ангарским городским округом» полу-

чили пять ангарчан. Это специалист по экспо-
зиционной и выставочной деятельности город-
ского музея Нина Власова, заведующий хирур-
гическим отделением, врач-хирург Ангарской 
городской больницы Елена Кравченко, тренер-
преподаватель по тяжелой атлетике спортшко-
лы «Сибиряк» Андрей Стариков, председа-
тель клуба садоводов-любителей «Академия 
на грядках» Елена Целютина, учитель мате-
матики средней образовательной школы № 10 с 
углубленным изучением отдельных предметов 
Людмила Шварева.

– Мне очень приятно получить эту награду. 
Я родилась в Смоленске. Во время войны ребен-
ком попала в Иркутск, где окончила техникум 
искусственного жидкого топлива. По распреде-
лению попала на Ангарский нефтехимический 
комбинат, где много лет проработала на ката-
лизаторном производстве, – рассказала о себе 
Елена Целютина. Созданный ею клуб «Акаде-
мия на грядках» пользуется большим авто-
ритетом у садоводов Иркутской области. А про 
саму Елену Сергеевну говорят, что в ее руках 
даже чахлый саженец вырастает в роскошный 
плодородный куст. 

Приветственные адреса со словами при-
знательности получили 11 волонтеров, которые 
принимали участие в акции «Народное такси 
для ветерана». Также благодарности получили 
13 семей, которые участвовали в первом муни-
ципальном фестивале семейного творчества 
«Под семейным зонтом». Одна из них – семья 
Жамбаловых, на сцене было представлено сра-
зу четыре поколения семьи. В этом году они 
приняли участие еще в федеральном конкурсе 
«Это у нас семейное», его организатором вы-
ступает президентская платформа «Россия – 
страна возможностей». И даже прошли в фи-
нал конкурса. 

НА МАЖОРНОЙ НОТЕ

Праздничные площадки развернулись по 
всему городу. При полном аншлаге состоялась 
выставка народных мастеров Ангарский Ар-
бат в парке ДК «Нефтехимик». На площади 
перед Музеем Победы творческие номера по-
дарили воспитанники школ искусств города. 
Праздничное настроение создавали различные 
мероприятия, которые прошли в парках имени 
10-летия Ангарска и за ДК «Современник».

День города завершился на мажорной ноте. С 
днем рождения Ангарск поздравила российская 
звезда Анита Цой. Певица стремительно ворва-
лась на сцену и сразу же вызвала бурю оваций. 
Народная артистка РФ исполнила не только 
свои известные хиты, а также новые песни. 

Ярким завершением вечера стал празднич-
ный салют. Ночное небо над Ангарском украси-
ли разноцветные огни. Этот день для жителей 
города стал особенным, он объединил людей 
разных поколений и разных профессий, каж-
дый из которых может сказать: «Ангарск – моя 
жизнь»!

  Наталья МУСТАФИНА

Ангарск – моя жизнь!

Старшее поколение семьи Жамбаловых, Старшее поколение семьи Жамбаловых, 
которая стала одним из победителей первого которая стала одним из победителей первого 
муниципального фестиваля «Под семейным зонтоммуниципального фестиваля «Под семейным зонтом»»

В этом году забег в полумарафоне был В этом году забег в полумарафоне был 
благотворительным, вырученные средства благотворительным, вырученные средства 
направят на лечение детейнаправят на лечение детей

Сергей Петров вручил почетные знаки Сергей Петров вручил почетные знаки 
«За заслуги перед Ангарским городским округом«За заслуги перед Ангарским городским округом»»  

С праздником ангарчан поздравила С праздником ангарчан поздравила 
певица Анита Цойпевица Анита Цой
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  НАГРАДА  Крупнейший 
производитель полимерных 
материалов, единственное 
нефтехимическое предприятие 
полного цикла в Восточной Сибири 
– АО «Ангарский завод полимеров» 
(ПАО «НК «Роснефть») завоевал 
три диплома первой степени 
регионального этапа Всероссийского 
конкурса «100 лучших товаров 
России» и диплом «Иркутское 
качество». 28 мая на торжественной 
церемонии эти награды вручил 
заместитель председателя 
правительства Иркутской области 
Георгий Кузьмин.  

– В конкурсе «100 лучших товаров Рос-
сии» наше предприятие принимает уча-
стие уже 18 лет, и все эти годы мы стано-
вимся его лауреатами или дипломантами, 
– отметил заместитель главного инженера 
АО «Ангарский завод полимеров» Павел 
Кривых. – С 2009 года на предприятии 
используется интегрированная система 
управления. Мы применяем высокие стан-
дарты качества и стараемся держать эту 
планку. Также уделяем большое внимание 
вопросам экологии, повышению энерго-
эффективности производства и безопас-
ности работников. Полученные награды 
свидетельствуют о высоком уровне про-
фессионализма всего коллектива нашего 
предприятия.
В номинации «Продукция производствен-
но-технического назначения» были пред-
ставлены три востребованных в разных 
сферах производства продукта Ангар-
ского завода полимеров. Все они высо-
кого качества и являются конкуренто-
способными продуктами нефтехимии на 

внутреннем и внешнем рынках. Это этил-
бензол технический, предназначен для 
синтеза стирола, являющегося сырьем 
в производстве полистирола. Он также 
может использоваться в органическом 
синтезе как растворитель и компонент 
высокооктановых бензинов. Полистирол 
вспенивающийся марки ПСВ-СВ-НМ-Р-О 
применяется в изготовлении пенополи-
стирольных тепло- и звукоизоляционных 
плит, комплектующих деталей автомоби-
лей, различных видов упаковки, плавучих 
средств, других технических изделий и то-
варов народного потребления. Бензол не-
фтяной марки очищенный используется 
для синтеза этилбензола, циклогексана, 
производства синтетического волокна.
Следующим шагом станет участие Ангар-
ского завода полимеров в федеральном 
этапе Всероссийского конкурса «100 луч-
ших товаров России».

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

АНГАРСКИЙ ЗАВОД ПОЛИМЕРОВ – 
ПОБЕДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ЭТАПА 
КОНКУРСА «100 ЛУЧШИХ ТОВАРОВ РОССИИ»
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  КОНКУРС  Награды 
победителям регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
программы «100 лучших товаров 
России» вручили 28 мая на 
Байкальском международном 
форуме партнеров. В этом году 
лауреатами и дипломантами 
конкурса стали 60 предприятий 
и 105 видов продукции и услуг 
из Иркутской области. Конкурс 
проводится ФБУ «Иркутский 
ЦСМ» Росстандарта при поддержке 
правительства региона.

– Конкурс «100 лучших товаров России» уже 
четверть века поддерживает местных произ-
водителей и стимулирует производство каче-
ственных продуктов и услуг, способных кон-
курировать на внутреннем и международном 
рынках, – отметил заместитель председате-
ля правительства Иркутской области Георгий 
Кузьмин. – Наши производители обладают на-
выками и умениями, которые позволяют им 
добиваться успеха. Их продукция узнаваема, 
востребована и соответствует современным 
стандартам качества и безопасности. 

Георгий Кузьмин вручил дипломы первой 
степени 55 участникам в номинациях «Про-
довольственные товары», «Продукция произ-
водственно-технического назначения», «Ус-
луги для населения», «Промышленные товары 
для населения», «Изделия народных и ху-
дожественных промыслов», «Услуги произ-
водственно-технического назначения». Таким 
образом, в этом году лидерами соревнования 

стали более 90% участников из сферы образо-
вания, ЖКХ, медицины, социального обслужи-
вания, транспорта, культуры, строительства, 
торговли, производства продуктов питания, 
промышленных товаров, а также продукции 
технического назначения.

Дипломы второй степени и регионального 
конкурса «Иркутское качество» вручил дирек-
тор ФБУ «Иркутский ЦСМ» Росстандарта Дми-
трий Солдатов:

– Конкурс «100 лучших товаров России» 
проходит в нашем регионе уже 26-й раз, и 
вновь подавляющее большинство участников 
удостоены дипломов первой степени – такое 
решение приняли члены Региональной комис-

сии по качеству. За это время в конкурсе при-
няли участие более тысячи товаров и услуг, 
четыре вида продукции предприятий региона 
вошли в «Золотую сотню» лучших товаров и 
услуг России. Это значит, что на нашем рынке 
все больше продукции высокого уровня. Ведь 
знак «100 лучших товаров России» сегодня 
однозначно может быть гарантом качества.

Лауреатами конкурса «Иркутское качество» 
в этом году стали 29 предприятий. Напомним, 
что он проводится уже в восьмой раз и являет-
ся дополнительным подтверждением высокого 
уровня товаров и услуг. Его лауреаты также 
получили дипломы и декларации конкурса, 
они смогут маркировать свою продукцию лого-
типом «Иркутского качества» с изображением 
гербового знака региона – бабра.

Познакомиться с победителями региональ-
ного конкурса «100 лучших товаров России» 
в этом году можно на сайте Иркутского ЦСМ 
(www.ircsmru), где представлена цифровая вы-
ставка. Аналогичная виртуальная экспозиция 
участников конкурса в сегменте МСП есть на 
сайте регионального Центра «Мой бизнес». 

Впервые в этом году в программе конкур-
са была заявлена секция «Качество, которому 
доверяют». Она состоялась в рамках Байкаль-
ского международного форума партнеров. С 
темой «Качество продукции как инструмент 
роста и масштабирования бизнеса» выступила 
начальник отдела стандартизации ФБУ «Ир-
кутский ЦСМ» Росстандарта Вера Попцова. А 
начальник органа по сертификации Иркутского 
ЦСМ Марина Ста ханова подробно рассказала о 
добровольной и обязательной сертификации 
продукции в своем докладе «Сертификации: 
путь от добровольности к обязанности. Основ-
ные аспекты и вызовы». 

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«100 ЛУЧШИХ ТОВАРОВ РОССИИ» – НАДЕЖНАЯ ИНВЕСТИЦИЯ В БУДУЩЕЕ

  ИТОГИ  Победителей 
регионального этапа конкурса 
«Экспортер года» наградили в 
Иркутской области в рамках 
V Байкальского международного 
форума партнеров.

Главная задача мероприятия – популя-
ризация экспортной внешнеэкономиче-
ской деятельности. Подать заявки могли 
индивидуальные предприниматели и 
юрлица, зарегистрированные на терри-
тории Иркутской области и заключив-
шие в 2023 году экспортный контракт.
– Несмотря на геополитическую обста-
н овку, предприниматели Иркутской 
области сохранили свои экспортные 
возможности. По итогам 2023 года наш 
регион остается в десятке лидеров сре-
ди субъектов России по объему экспорт-
ных поставок. Правительство Иркут-
ской области совместно с профильными 
министерствами и институтами разви-
тия оказывает всестороннюю поддерж-
ку компаниям Приангарья, расширяя 
возможности действующих экспортеров 
и помогая тем, кто только планирует по-

ставки за рубеж, – сказал заместитель 
председателя правительства Иркутской 
области Георгий Кузьмин, приветствуя 
участников церемонии награждения.

На конкурс было подано 69 заявок. Экс-
пертная комиссия отобрала тройки ли-
деров в шести номинациях: «Экспортер 
года в сфере промышленности», «Экс-
портер года в сфере агропромышленного 
комплекса», «Лучшая женщина-экспор-
тер», «Лучший молодой предпринима-
тель-экспортер», «Новая география», 
«Трейдер года».

Победители прошли серьезный отбор: 
оценивались объемы производства, 
рост выручки, разнообразие по странам 
экспорта, участие в выставках, прора-
ботанность стратегии выхода на зару-
бежные рынки и многое другое. Теперь 
лучшие экспортеры Иркутской области 
могут подать заявки для представления 
своих достижений на окружном уровне.

  Юрий ЮДИН

ЭКСПОРТЕР ГОДА



OGIRK.RU10 29 мая 2024 № 57 (2699)

Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

Отвечая на поздравления по 
случаю победы в конкурсе, Галина 
Николаевна написала в соцсетях 
пост, в котором подведен итог мно-
голетней работы, поэтому позволю 
себе процитировать: «… выражаю 
благодарность всем сподвижникам 
исследований истории родной зем-
ли, родных сел и деревень, своих 
семей, всем, кто всегда поддер-
живал меня и отдал свои голоса 
в мою поддержку в конкурсе. Это 
поддержка истории 2800 фами-
лий района, 1800 топонимов нашей 
земли, 401 населенного пункта, 
10000 фамилий фронтовиков Вели-
кой Отечественной войны, истории 
аборигенов, чалдонов, националь-
ностей, землячеств и других тема-
тических сообществ района». 

   ВСЕ НАЧАЛОСЬ С МУЗЕЙНОЙ 
   КОМНАТЫ

В этом году Заларинский кра-
еведческий музей отмечает юби-
лей – 30 лет со дня основания. 
Интересно, что началось все с му-
зейной комнаты в школе № 1, у 
истоков которой стояли молодой 
педагог Галина Макогон и группа 
трудных подростков-школьников. 
В 1981 году дипломированный спе-
циалист педагогического институ-
та вернулась на малую родину, а 
коллеги родной школы, возможно, 
от безысходности отдали новичку 
трудный класс. Достаточно сказать, 
что несколько учащихся стояли на 
учете в детской комнате милиции. 
Вряд ли у вчерашней дипломницы 
института был готовый рецепт по 
исправлению ситуации. В воспита-
тельных целях, а скорее по наитию, 
классный руководитель начала во-
дить учащихся во всевозможные 
экскурсии и походы, через которые 
нашла подход к трудным подрост-
кам. Практически из каждого тако-

го похода дети приносили в школу 
какой-нибудь старинный предмет, 
в итоге стало образовываться нечто 
вроде краеведческой экспозиции. 
Она в итоге и послужила отправ-
ной точкой школьного музея. До-
вольно долго Галина Николаевна 
разрывалась между педагогикой и 
краеведением, а потом сделала вы-
бор в пользу истории родной зем-
ли. Изучение малой родины стало 
в итоге не только основной про-
фессией, но и хобби, в какой-то 
степени даже религией. Чем иначе 
объяснить невероятную скрупулез-
ность и последовательность, фана-
тичную преданность своему делу?

В 1994 году Галина Николаевна 
вышла с инициативой открыть в 
Заларях краеведческий музей, ад-
министрация района ее поддержа-
ла. Малая родина оказалась с бога-
тым прошлым, которое до поры до 
времени никто не ворошил.

Прошлой осенью обширная кла-
довая истории района переехала в 
отреставрированное здание.

Одна из экспозиций обновлен-
ного музея называется «Столы-
пинский вагон» и размещена вну-
три макета старинного железнодо-
рожного вагона. По информации 
краеведа, в Заларинском районе 
проживают потомки переселенцев 
из 28 губерний России.

   «ВОТ ГДЕ ИСТОРИЯ 
   ТАК ИСТОРИЯ!»

Более подробно стоит остано-
виться на голендрах, с которыми 
прочно ассоциируются заларин-
ские земли.

В начале прошлого века выход-
цы с Волынской губернии основали 
села Пихтинск, Новыны, (Средний 
Пихтинск), Дагник и Тулусине. Че-
рез 80 с лишним лет совершенно 

случайно огромный культурный, 
исторический пласт был открыт. 
Самое непосредственное отноше-
ние к этому событию имеет как раз 
Галина Николаевна.

– В 1994 году мы только-только 
открылись, определялись с рабочи-
ми местами, начинали о себе за-
являть, – вспоминает краевед Га-
лина Николаевна. – К нам приехал 
дедушка Густав Зигмундович Кунц 
и с порога заявил: «Девчонки, если 
вы хотите заниматься музеем, вам 
надо съездить в Пихтинск. Вот где 
история так история!» И вскоре 
мы вспомнили его слова. Прохо-
дила очередная инвентаризация, 
мы с коллегами помогали сотруд-
никам Центра сохранения истори-
ческого наследия. Проехали много 
деревень района, а когда очередь 
дошла до Пихтинска, психологи-
чески и физически я лично уже 
иссякла настолько, что не было сил 
и желания выходить из автобуса. И 
вдруг мои иркутские коллеги гово-
рят: «Галина Николаевна, хватит 
сидеть в автобусе – выходите! Вот 
тут интересно! Этнография про-
сто сумасшедшая!» И когда пошли 
от дома к дому, начали общаться 
с одним жителем, другим, стали 
осознавать – произошло открытие 
этнографической жемчужины не 
только Заларинского района, Ир-
кутской области, а наверное, всей 
России.

   ЭТНОГРАФИЧЕСКИЙ РЕБУС

С этнографической точки зре-
ния Пихтинск, Средний Пихтинск 
и Дагник представляли этакий ре-
бус. Еще бы, жители исповедуют 
лютеранство, молитвы читают по 
польским ксенжкам, говорят на 
смеси польского, украинского, рус-
ского языков, носят немецкие фа-
милии Людвиг, Кунц, Гильдебрант, 

но преимущественно польские 
имена, особенно женщины – Аль-
вина, Юзефина, Катаржина. Себя 
жители сел называют голендрами.

Возникает резонный вопрос: по-
чему, собственно, открытие про-
изошло спустя восемь десятилетий 
после того, как голендры освои-
ли таежный сибирский уголок? Об 
этом по порядку.

   ЛЕСА В СИБИРИ –  
   ХОТЬ УДАВИСЬ, ВОДЫ – 
   ХОТЬ УТОПИСЬ

По информации Галины Мако-
гон, первая группа голендров при-
ехала в Зиму в 1907 году, здесь 
были на заработках, потом вышли 
на Залари. Здесь выходцы с Волы-
ни нанялись строить церковь Пре-
стола святого Петра в Тырети, где 
встретились с крестьянским на-
чальником переселенческого Око-
Тагнинского подрайона Адамом 
Райнертом. 

Первоначально Адам Адамович 
определил голендров жить в де-
ревне Старометелкино. В 1909 году 
в район приехали 11 семей из де-
ревни Новыны Гущанской волости 
Владимир-Волынской губернии. 

В Сибири голендров в первую 
очередь поразили и привлекли не-
объятные просторы. Призывая род-
ственников последовать их приме-
ру, первые переселенцы в качестве 
главного аргумента писали своим: 
«Леса в Сибири – хоть удавись, во-
ды – хоть утопись».

В итоге выбрали берег реки Таг-
ны, которая переселенцам напом-
нила Буг.

Многие на своей исторической 
родине занимались плетением 
различной бытовой утвари из ло-
зы – от всевозможных корзин для 
хранения продуктов до мебели и 
колыбелей для младенцев. И, ко-
нечно, заросли краснотала по бере-
гам Тагны легли на душу.

В Сибирь голендры везли все, 
что могли физически унести – от 

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Краевед Галина Макогон
Среди ее открытий - голендры, одна  
из визитных карточек Заларинского района

 � ЛИЧНОСТЬ  Победителем в номинации «Герой моей 
малой родины» конкурса «Гордость земли Иркутской» 
стала основатель Заларинского краеведческого музея 
Галина Николаевна Макогон. Эта удивительная 
женщина обладает энциклопедическими знаниями 
и феноменальной памятью. Просто слушая ее, можно 
запросто написать исторический роман, она и сама 
способна выдать на-гора книгу, и не одну – главное, 
задать тему и жанр. Мне кажется, Галина Николаевна 
знает все, что касается Заларинского района, и уж точно 
больше, чем кто-либо другой. 



1129 мая 2024 № 57 (2699)

ложки-поварешки до плугов и ду-
бовых столярных станков. Такой 
хранился, в частности, в доме Ми-
хаила Ивановича Гильдебранта.

– Долгие годы я пытался найти 
ответ на вопрос: «Почему рискну-
ли, почему предки поехали в неиз-
вестную Сибирь?» – говорит Петр 
Мартынович Людвиг. – Моему отцу 
на момент переселения было всего 
шесть лет, но даже в этом возрасте 
он понимал, насколько здесь было 
свободнее. Например, он рассказы-
вал, что когда селились в Дагнике, 
то дома намеренно ставили друг от 
друга на расстоянии 300–500 ме-
тров, не меньше, потому что дома 
в тесноте нажились, а тут свобода! 

   ПИХТИНСКИЕ ГОЛЕНДРЫ

Сохранились фамилии четырех 
первопроходцев, которые в 1908 го-
ду добрались до этих мест, – Гим-
борг, Бытов, Кунц и Гильдебрант. 
Возле клуба им установлен памят-
ник. Заработав денег, они уехали на 
родину и вернулись уже семьями.

В 1911 году образовался Пих-
тинск, который переселенцы на-
зывали на свой лад Замустэче. По-
лучается, что голендры привезли с 
далекого Буга не только сельхозин-
вентарь, плотницкий инструмент, 
но и названия своих деревень. В 
1912 году в Заларинский район при-
была вторая партия переселенцев, 
которая осела в болотистом ме-
сте, назвав деревню Дагник. От 
этой группы вскоре отделился Иван 
Кунц, забивший первый кол на ху-
торе Тулусине.

Первую пару молодоженов из 
Пихтинска пастор Иркутской лю-
теранской церкви обвенчал 24 ян-
варя 1916 года.

Сохранилось письмо иркутского 
лютеранского пастора Вольдемара 
Сиббуля начальнику переселенче-
ской конторы в Тырети Адаму Ада-
мовичу Райнерту:

«Милостивый государь. Мно-
гоуважаемый Адам Адамович. 
По прибытии домой считаю сво-
им приятным долгом высказать 
Вам свою глубокую благодарность 
за Вашу карточку, благодаря кото-
рой мне беспрепятственно предо-
ставлялись лошади для посещения 
Пихтинского участка.

Познакомившись на месте с бы-
том переселенцев-лютеран, позво-
лю себе поделиться своим впечат-
лением. Народ трудолюбивый, мо-
лодой, благочестивый и знающий 
рациональную обработку земли, но 
бедный. Я думаю, что они состав-
ляют элемент вполне полезный для 
нашей губернии. В настоящее вре-
мя они насчитывают до 200 душ. 

Весною предвидится прибытие но-
вой партии – около 100 человек из 
той же Волынской губернии.

На прежней родине их звали 
официально cвиябужскими, ней-
бровскими и нейдорфскими го-
лендрами – имя, с которым они 
свыклись и которое им нравится. 
Поэтому я просил бы присвоить за-
нимаемой ими новой родине имя 
– деревня Пихтинские Голендры».

   ОСУЖДЕНЫ БЕЗ ПРИГОВОРА, 
   ПРИЗВАНЫ БЕЗ СРОКА  

В период коллективизации здесь 
существовали колхозы «Таеж-
ный», имени Мичурина, имени 
Кагановича.

Голендры считались большими 
тружениками и крепкими хозяй-
ственниками, однако налоги, кото-
рыми обложили личные хозяйства 
крестьян, оказались еще крепче.

Тяжелые 30-е годы хорошо пом-
нит жительница Пихтинска Аль-
вина Адольфовна Зелент.

– Мы держали корову, но с этой 
коровы надо было сдать государству 
10 килограммов топленого масла. 
Там ложку облизать мама не да-
вала – все собирали тщательно. 
Десять куриц держали, с каждой 
курицы сколько-то яиц, я не пом-
ню, надо было сдать. Корова отели-
лась – мясо в поставку надо было 
сдать. Если какого там поросеночка 

кормили, и то скрыто. Потому что 
если держишь поросенка – надо 
было шкуру сдать.

Во время войны пихтинцев на 
фронт не брали, потому что фа-
милии Кунц, Людвиг, Гильдебрант 
считались немецкими. До марта 
1942 года жителей вообще не тро-
гали, а потом прошла сплошная 
мобилизация – мужчин, женщин, 
девушек, парней забрали в Тру-
довую армию, определив для них 
три фронта работ – заготовку ле-
са, угольные шахты, строительство 
железнодорожного полотна.

– Папу увезли в 42-м, но маму 
почему-то оставили, хотя могли 
отправить на работу, мне, самой 
младшей в семье, уже три года ис-
полнилось, – вспоминает Альвина 
Адольфовна. – Забирали всех под-
ряд, парней и девчонок с 18 лет. 
В деревнях оставались такие, что 
работать не могли, но на них все, 
весь колхоз держался. Страшно бы-
ло, но жили кто как мог. Сначала 
папа работал на станции Решеты 
Красноярского края, мама передачи 
ему возила. А потом ее саму за-
брали на заготовку древесины, где 
она трагически погибла – ударило 
лесиной. Папу даже на похороны не 
пустили. 

Те, кто находился в рядах тру-
дармии, до конца не понимали, 
в каком они статусе – осужден-
ных без приговора, призванных 

без срока. Некоторые пихтинцы 
работали в лагерях вместе с воен-
нопленными.  

– С Решет папу, его младшего 
брата дядю Ваню, соседа Михаила 
отправили в город Андижан, – го-
ворит Альвина Адольфовна. – От-
туда их не отпускали даже после 
Победы. 

Дядя Ваня возмущался: сколько 
можно, люди уже давно войну за-
были, а мы все вдали. У нас семьи, 
а мы детей не знаем, как выглядят. 
Его жена тетя Катя была в поло-
жении, когда его забрали, и он не 
знает, какая у него растет дочь. Де-
вочка родилась в 42-м, а он пришел 
в 52-м. Представляете, ребенку де-
сять лет. Она не знала, какой папа, 
а он не знал, какая дочь. У многих 
так было.

Несмотря на репрессии и при-
теснения, голендры сумели сохра-
нить свою культуру, традиции, по 
большей части язык. Преодолеть все 
тяготы и лишения во многом по-
могала религия. На памятнике пер-
вопроходцам выбиты такие строки: 
«Надежное пристанище – наш Бог, 
надежная защита и оружие».

После военного лихолетья, 
вплоть до 1994 года, жители трех сел 
старались жить незаметно, а потом 
на них свалилась волна популяр-
ности: к пихтинцам потянулись 
туристы, в том числе из Герма-
нии, Польши. Но предшествовало 
всему этому огромное количество 
встреч, конференций, дискуссий с 
учеными, историками, этнографа-
ми, лингвистами, к которым Га-
лина Макогон имеет самое непо-
средственное отношение. Сегодня 
краевед занимается другими, не 
менее интересными проектами, 
а история голендров перешла на 
очередной виток развития. В их 
традиционный жизненный уклад 
прочно вписалось новое направле-
ние – сельский туризм. Пихтинцы 
осваивают крупный федеральный 
грант, строят гостиницы, ждут го-
стей, которым есть что показать и 
рассказать.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автораАльвина Адольфовна Зелент Петр Мартынович Людвиг

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
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  КОЛЛЕКТИВ  Недавно 
на сцене Иркутского 
музыкального театра им. 
Н. Загурского с большим 
успехом прошел концерт 
«Люди-маяки», который 
незадолго до этого 
представлял Иркутскую 
область на выставке-
форуме «Россия» на 
ВДНХ. Выступление 
наших артистов в 
Москве было отмечено 
как лучшая концертная 
программа выставки.

В основу программы «Люди-
маяки» легли бурятские, русские 
и казачьи песни, горловое пение, 
фольклор сибирских деревень, 
танцы народов Приангарья.

Концерт состоял из номеров в 
исполнении народного фольклор-
ного ансамбля «Оберег» Иркут-
ского областного Дома народного 
творчества, народного ансамбля 
танца «Палитра» Иркутского об-
ластного колледжа культуры и Го-
сударственного ансамбля песни и 
танца «Степные напевы».

На протяжении 30 лет Ната-
лья Дмитриева, одна из основа-
тельниц фольклорного ансамбля 
«Оберег», вместе с единомыш-
ленниками собирает песенную и 
танцевальную традиции Приан-
гарья. Какие песни запевали на 
вечерках девушки и парни, что 
танцевали в тесных избах посреди 
сибирской тайги – об этом в на-
шем материале.

ФОЛЬКЛОР СО СТУДЕНЧЕСКОЙ 
СКАМЬИ

В преддверии 30-летнего юби-
лея мы встретились с основате-
лем и бессменным руководителем 
«Оберега» Натальей Дмитриевой, 
а также ее семьей, в полном со-
ставе входящей в ансамбль. За 
три десятилетия пройден путь от 
студенческого кружка до коллек-
тива, поставившего своей целью 
возродить певческую традицию 
Приангарья.

– Наталья Владимировна, се-
годня «Оберег» не нуждается в 
представлении, а как все начина-
лось?

– Когда я училась в музыкаль-
ном колледже на втором курсе, 
пришла работать тогда еще в кол-
ледж гражданской авиации. Об-
разовали кружок, в составе ко-
торого были одни парни, меня 
взяли хормейстером. Мы начали 
выступать, нам пошили первые 
костюмы. Именно с тех пор, то 
есть с 1994 года, считаем, ведется 
история коллектива.

– Сразу ли появилось название? 
– Название мы придумали 13 

февраля 1996 года. У товарища 
был день рождения, мы вдруг за-

думались, а почему у коллекти-
ва нет названия? Вариантов было 
много, но остановились на «Обе-
реге», с ударением на букву «О». 
Это охранный амулет, а мы со-
храняем народную культуру, – го-
ворит Владимир, муж Натальи 
Владимировны.

– Сколько выступаем, но всего 
один раз нас назвали правильно, с 
ударением на первую букву, – от-
метил сын Андрей.

– А один раз нас даже объяви-
ли: «Об берег»! – смеется стар-
шая дочь Натальи и Владимира 
Евгения.

– Тяжело ли сочетать семейные 
обязанности с творчеством?

– О совмещении не идет ре-
чи, мама наш руководитель, мать 
коллектива, – говорит Владимир. 
– Человек не на работу ходит, она 
этим живет. Мы и дома говорим 
о том же самом, что и на репе-
тициях. Уже много лет большой 
отдых проходит всем ансамблем. 
На днях рождения присутству-
ет большая часть состава. Дети 
пришли со школы, с секций и с 
нами в ансамбле находятся. Очень 
удобно: они всегда с тобой, поют.

– Когда дети подросли, стало 
проще, а когда были малышами?

– Помню, поехали на фести-
валь «Байкальские перезвоны», 
Андрюшка был в коляске под сце-
ной, а мы со сцены смотрим за 
ним, – вспоминает Наталья Дми-
триева. – Потом на сцену по-
ставили лошадку, он и качался 
на ней. В семь лет Андрей у нас 
уже поехал на фестиваль, пытался 
шашечку крутить.

Хранители сибирских 
песен и плясок
Фольклорному ансамблю «Оберег» исполнилось 30 лет
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Владимир добавляет:
– Коллективу, который после 

нас выходил на сцену, говорили: 
«Присмотрите за ребенком, пока 
мы выступаем».

НА СЦЕНЕ – ТРИ ПОКОЛЕНИЯ

В фольклорном ансамбле задей-
ствованы дети четы Дмитриевых: 
Евгения, Ксана и Андрей. Теперь 
к репетициям присоединяется и 
третье поколение – внук Миша. 
«Он все наши песни знает, стара-
емся приобщить», – отзывается 
о внуке Наталья Дмитриева. Это 
самый первый и взыскательный 
слушатель коллектива, присут-
ствующий почти на всех репети-
циях.

– Мы зовем его «сыном пол-
ка». Он у нас везде: за сценой, под 
сценой, – рассказывает о сыне Ев-
гения. 

– Евгения, Андрей, всегда ли 
вам удавалось сочетать учебу с ан-
самблем? Случались ли перерывы?

– В 14 лет у меня начал ломаться 
голос, решил сделать перерыв, что-
бы не испортить голос, – говорит 
Андрей. – Вернулся к песням в 17 
лет. А еще небольшой перерыв был, 
когда я уехал учиться, но времена-
ми из Красноярска сюда мотался 
на выступления.

– В составе «Оберега» вы на-
ходились с детства, а сейчас ваша 
основная работа как-то связана с 
культурой?

– Я работаю в Доме народного 
творчества специалистом по ме-
тодике клубной работы, – говорит 
Евгения. – По образованию я пе-
дагог дополнительного образова-
ния и сейчас учусь на искусство-
веда. Ксана у нас окончила колледж 
культуры – направление хореогра-
фии, она помогает с постановкой 
танцев, движениями. Иногда мама 

приносит какую-то схему, и они 
вместе ее разбирают на движения.

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ

– Наталья, сколько сейчас в 
«Обереге» участников? 

– Нас 12 человек, из которых 
сформировано шесть пар.

– Все ли артисты коллектива 
имеют специальное образование?

– Сейчас практически все дев-
чонки у нас с музыкальным обра-
зованием. Румия Ахметчина окон-
чила колледж культуры, Аня Сте-
паненко до того, как пришла к нам, 
работала юристом, пошла в куль-
туру и получила вторую магистра-
туру в этой сфере. Галя Золотарева 
приехала к нам из Читы, пела в 
«Забайкальских казаках», Диана 
Фазлинурова окончила Казанский 
институт культуры, сейчас работа-
ет в школе, музыку ведет. У дочки 
Жени – музыкальная школа, Ксана 
– хореограф. Владимир по основ-
ной специальности диспетчер те-
пловых сетей, Андрей – строитель, 
Леша Кондратенко – наш баянист, 
работает инженером, Ваня Смир-
нов – архитектор, он один из раз-
работчиков 130-го квартала. Семен 
Бондарчук работает инженером на 
авиазаводе, Игорь Сукманский – в 
Ремесленном подворье. У нас из 
коллектива четыре человека рабо-
тают в Доме народного творчества.

ПОД КРЫЛОМ 
ДОМА ТВОРЧЕСТВА

С 2017 года «Оберег» состоит 
при Иркутском областном Доме на-
родного творчества. Но перед этим 
был непростой период – в 2016 году 
существование коллектива нахо-
дилось под вопросом.

– До Дома народного творчества 
случился небольшой спад – в ин-
ституте решили, что студенческий 
клуб им не нужен, и нас всех со-
кратили. Хочу сказать, слава богу, 
что мы теперь при Доме народного 
творчества, который дал нам мно-
го возможностей, – говорит На-
талья.

– Силами коллектива мы ски-
дывались и арендовали зал для 
репетиций, – вспоминает Евгения. 
– Показательно, что в критиче-
ский момент коллектив не распал-
ся, мама удержала.

Что изменилось с переходом под 
крыло Дома народного творчества?

– Нас оценили по достоинству! 
– говорит Владимир Дмитриев. – 
Постепенно сформировалась куль-
тура народного костюма, но не 
всегда было так. Представьте: 1996 
год, мода на кожаные куртки, и мы 

в народных костюмах. Атласные 
рубахи, штаны, сшитые Натальей, 
и в таком наряде группа заходит в 
троллейбус – глаза у народа были 
вот такие! Та же самая реакция, 
если в народном костюме заходи-
ли в продуктовый киоск. Посте-
пенно люди привыкли, относятся 
спокойнее, и дети охотнее идут в 
коллективы. 

– Наталья, на ваш взгляд, на-
сколько изменилось отношение к 
народной культуре за эти 30 лет?

– У людей появляется интерес. 
Один раз я села в такси, а в салоне 
играл фольклор! Я была в шоке. 
Люди начали слушать такие ве-
щи! Поинтересовалась даже, задей-
ствован ли водитель в этой сфере. 
Оказывается, ему просто было ин-
тересно послушать. Надо сказать, 
что даже тогда мы нашли очень 
хороших друзей, например Ольгу 
Ивановну Михееву. Она настоль-
ко увлеченный человек! Спасибо 
ей огромное, низкий поклон, не 
было бы у нас никакой  народной 
культуры без нее. Она организовы-
вала фестивали, привозила людей. 
Раньше, если ты поешь песню а ка-
пелла, тебя бы не поняли. Многие 
организаторы просят что-то бы-
строе, яркое, вроде баяниста, игра-
ющего вверх ногами. Но если ты 
выходишь и начинаешь петь, на-
род застывает, замирает. А потом: 
«А давайте еще!» Реакция радует.

ПЕСНЮ ЗАПЕВАЙ!

– Наталья, фольклор создан для 
большой сцены?

– Фольклор большой сцены не 
предполагает, это камерное 
творчество. Его надо петь, 
как предки. Если мы вы-
ходим на большую сцену, 
то поем его в обработке, 
сами пишем минусовки. 
Постоянно проводим 
День фольклора, лю-
ди приходят, кол-
лективы, смотрят, 
греют душу. Так 
как мы работаем 
в областном уч-
реждении, то вы-
ступаем на город-
ских мероприятиях, 
и часто это большие 
сцены – Музыкаль-
ный театр, Дворец 
спорта «Труд», сце-
на сквера Кирова, 
поэтому мы поем 
песни, которые бу-
дет слышно издале-
ка. Естественно, это 
не совсем фольклор, 
поэтому делаем об-
работки.

– Какого репертуара в «Обере-
ге» больше: песенного или танце-
вального?

– Стараемся, чтобы было 50 на 
50. Большое внимание уделяем 
танцам. У нас работал «Клуб ре-
конструкции сибирского танца», 
но какое-то время мы его не про-
водили, с осени планируем воз-
обновить. У нас, отдела фольклора 
и этнографии, запланирована по-
ездка по Иркутскому району. Одно 
дело, когда я показала – участники 
мастер-класса повторили, другое 
дело – работать с носителем куль-
туры, когда ты видишь челове-
ка, который поет. Это совсем дру-
гое ощущение, – уверена Наталья 
Дмитриева.

ФОЛК-ЛАБОРАТОРИЯ

– Как связана ваша работа в 
Доме народного творчества с дея-
тельностью ансамбля?

– Мы позиционируем себя как 
методическую лабораторию, по-
тому что проводим мастер-клас-
сы, рассказываем о фольклорном 
танце. Нами реализован проект 
«Сибирская кадриль», которую 
теперь танцуют по всей области! В 
в Куйтуне, Саянске, Усть-Илимске 
проводятся мастер-классы. Сдви-
нулось с мертвой точки! У нас же 
была своя народная хореография в 
Иркутской губернии.

Надеюсь, что летом удастся по-
ехать в Чунский район. Мы вместе 
с Натальей Савиных, заведующей 
отделом, нашли хороший архив-
ный материал о Чунском районе. 
До 1918 года Чуна административно 

принадлежала Красноярской гу-
бернии, и все материалы у них 
хранятся. Хотим этот пласт не-
материального культурного на-
следия реконструировать, запи-
сать альбом и видео. Это наши 

планы на конец 2024 года. 
–  Какие еще планы у 

«Оберега» в юбилейном 
году?

– Мы провели боль-
шой концерт совмест-
но с «Палитрой» и 
«Степными напева-

ми». Это повторение 
концертной программы, 

которая прошла на сцене 
ВДНХ. Осенью в филармо-
нии пройдет акустиче-
ский концерт, очень хо-
тим показать фольклор 
нашей области.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива 
фольклорного
ансамбля «Оберег» 
и семьи Дмитриевых
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РАБОТА ЭКСПЕДИЦИЙ

В прошлом году «Поис-
ковое движение России» 
отметило свое десятиле-
тие, а с момента начала 
поисковых работ прошло 
уже 35 лет. Также отме-
чалось 25-летие Иркутской 
областной молодежной об-
щественной организации 
«Дань Памяти». Поддерж-
ку поисковому движению 
оказывает министерство 
по молодежной политике 
Приангарья.

В работе экспедиций 
этого года приняли участие 65 че-
ловек. Следопыты из Иркутской об-
ласти работали в Новгородской и 
Волгоградской областях и подняли 
29 останков солдат времен Великой 
Отечественной войны. Обнаруже-
ны солдатские медальоны, над ко-
торыми сегодня работают специ-
алисты, и личные вещи погибших 
воинов. 

Заместитель министра по мо-
лодежной политике Ирина Авдеева 
отметила важность подобных экс-
педиций. По ее словам, их прове-
дение – это не только исследова-
тельские мероприятия, но и способ 
привлечения внимания молодежи 
к историческому наследию своей 
страны.

– Поисковое движение – это 
важная и полезная деятельность, 
настоящий вклад в сохранение 
истории нашей Родины. Подвиги 
героев останутся в памяти и серд-
цах наших потомков навсегда, – 
подчеркнула Ирина Авдеева.

Председатель совета региональ-
ного отделения «Поисковое дви-
жение России» Нина Торопкина 

поделилась результатами 
и достижениями поис-
ковых отрядов. 

– Деятельность по-
исковиков очень важна, 
так как она посвящена 
сохранению памяти о 
героях нашей страны. 
Поисковики комплек-
сно занимаются патрио-
тическим воспитанием. 
Они не только ездят в 
экспедиции, восполняя 
исторические пробелы, 
но также занимаются 
музееведением, краеве-

дением, воспитывают в молодежи 
ценности и закладывают наиболее 
важные смыслы. В раскопках уча-
ствуют школьники, выпускники, 
студенты и уже взрослые, опытные 
поисковики, – рассказала Нина То-
ропкина. Тем, кто мечтает стать 
частью команды, она посоветовала: 

– Если у тебя есть желание ис-
кать, если ты хочешь занимать-
ся историей, можно обратиться к 
любому руководителю по-
исковых отрядов, которые 
сформированы в нашем 
регионе. Однако надо 
помнить, что труд по-
исковика – это добро-
вольческая деятель-
ность.

Экспедиции 2024 
года стали частью 
большой работы, 
направленной на 
сохранение исто-
рической памяти. 
Усилия поисковиков 
трудно переоценить. 
Руководитель поис-
кового отряда «Патри-

от» Максим Чернышев и заме-
ститель руководителя поискового 
отряда «Искатель» им. А.И. Засу-
хина Екатерина Русецкая показали 
находки археологических поиско-
вых работ. 

ДЕМЯНСКИЙ КОТЕЛ

Максим Чернышев поделился и 
личными впечатлениями. Ребя-
та из «Патриота» работали в де-
ревне Васильевщина Новгородской 
области, в местах, где шли бои 
за освобождение города Демянска. 
Сражение вошло в историю как 
«нулевой Сталинград». В февра-
ле 1942 года в районе Демянска 
Красная Армия окружила крупную 
группировку немцев, в «котле» 
оказалось шесть дивизий плюс от-
дельные части, по разным источ-
никам от 70 до 90 тыс. солдат и 
офицеров.

В распоряжении немцев, ока-
завшихся в западне, имелось все-
го два аэродрома, из кото-

рых один был крайне сложным для 
посадки транспортных самолетов. 
По данным военных историков, 
полеты ночью были невозможны.

Наши истребители работали в 
основном по транспортникам. По 
данным А. Заблотского и Р. Ларин-
цева, авторов работы «Демянск. 
Сталинградская прелюдия», под-
робно описавших операции по 
воздушному снабжению войск в 
Демянском котле, потери Люфт-
ваффе составили 116 транспортных 
машин.

С данной военной операцией 
связаны имена двух известных со-
ветских летчиков: в воздушном 
бою над Демянском погиб Тимур 
Фрунзе и был сбит Алексей Маре-
сьев. Именно из лесов под Демян-
ском прототип героя «Повести о 
настоящем человеке» выбирался 
восемнадцать суток.

Позднее Демянскую наступа-
тельную операцию историки на-
зовут «нулевым Сталинградом», 
потому что она проводилась за-
долго до битвы на Волге. Удержать 
в «котле», а тем более разгромить 
окруженную немецкую группи-
ровку тогда не удалось, но была 
выполнена задача о сковыванию 
значительных сил противника.

Как известно, 10 января 1943 го-
да началась операция «Кольцо» по 
ликвидации сталинградской груп-
пировки Паулюса. Начиная с этого 
момента, другим наступательным 
операциям, приведшим к окруже-
нию крупных немецких группи-
ровок, стали давать неофициаль-
ные названия «Сталинград». На-
пример, вторым «Сталинградом» 
стала Корсунь-Шевченковская опе-
рация, а третьим – Каменец-По-
дольский котел.

– Мы работаем второй год на 
этой территории, – рассказал Мак-
сим Чернышев. – В прошлом году 
мы подняли там девять солдат 
Красной Армии. В этом году про-
водили поисковую разведку. Когда 
приехали, лежал снег почти по 
щиколотку. Несмотря на погодные 
условия, ребята поставили лагерь и 
начали работу. Один из участников 
отряда, Артем, на глубине два ме-
тра нашел останки советского сол-
дата и военный медальон. Парень 

настойчиво и долго работал 
над тем, чтобы бережно под-
нять эти останки. Работа по-
исковика – прежде всего уда-
ча, а еще умение работать с 
оборудованием. 

Деятельность поисковых 
отрядов проходит в рамках 
реализации федерально-
го проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Россий-
ской Федерации» националь-
ного проекта «Образование».

Итоги экспедиций этого го-
да будут подведены на слете 
поисково-краеведческих отря-
дов Иркутской области, кото-
рый пройдет в ноябре.

 Людмила ШАГУНОВА

Тайны «нулевого Сталинграда»
Поисковики из Приангарья о результатах 
раскопок в местах крупных сражений 

 ПАМЯТЬ  Завершилась очередная экспедиция представителей регионального 
отделения «Поисковое движение России» по местам боев Великой 
Отечественной войны. Поисковики из Иркутской области работали в 
Новгородской и Волгоградской областях и подняли 29 останков солдат времен 
минувшей войны. На прямой линии в пресс-центре газеты «Областная» в 
качестве спикеров выступили заместитель министра по молодежной политике 
Приангарья Ирина Авдеева и председатель совета регионального отделения 
«Поисковое движение России» Нина Торопкина. 
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ПРИЗЫВ ДО 30 ЛЕТ

  Алексей Александрович, чем ве-
сенний призыв 2024 года отлича-
ется от предыдущих?
– Начну с самого важного: с 

1 января 2024 года повышен при-
зывной возраст: с 18 до 30 лет. 
Раньше новобранцев призывали до 
27 лет. Если гражданину, стояще-
му на воинском учете, в 2023 году 
исполнилось 27 лет, то он не под-
лежит призыву. Однако граждане 
старше 27 лет, вставшие в 2024 
году на воинский учет впервые, 
подлежат призыву. Особенно это 
касается лиц, получивших россий-
ское гражданство. Об этом пред-
упреждают в миграционных цен-
трах, выдают памятки о том, что 
на воинский учет надо встать в 
течение 14 дней.

  Будут ли военнослужащие по 
призыву служить на территории 
Донецкой и Луганской республик?
– Однозначно нет. Также во-

еннослужащие, проходящие обя-
зательную военную службу, не на-
правляются в Брянскую и Белго-
родскую области – регионы, нахо-
дящиеся в непосредственной бли-
зости к проведению специальной 
военной операции.

  В каких регионах проходят 
службу призывники из военно-
го комиссариата Октябрьского и 
Правобережного округов города 
Иркутска?
– В основном это Дальний Вос-

ток, Урал и Центральный военный 
округ – Подмосковье.

  Родителей часто волнует во-
прос обеспечения призывников, 
в частности, будут ли им выда-
вать сим-карты?
– Призывники обеспечиваются 

всем необходимым вещевым иму-
ществом по родам войск на сбор-
ном пункте военного комиссариата 
Иркутской области. Заводится про-
довольственный аттестат на время 
следования к месту прохождения 
военной службы, выделяется сухой 
паек. Также призывники обеспе-
чиваются двумя сим-картами со 
специальным тарифом: одна оста-

ется у новобранца, другая отдает-
ся родственникам. Призывникам 
оформляются банковские карты, 
куда начисляется ежемесячное де-
нежное довольствие.

  Каким образом в весенний призыв 
2024 года проводится оповещение 
граждан призывного возраста? 
Высылаются ли повестки через 
Госуслуги?
– Оповещение осуществляют 

сотрудники военного комиссари-
ата, вручая повестки лично при-
зывнику. Если призывник учит-
ся, он оповещается через учебное 
заведение. С представителями 
учебных заведений периодически 
проводится сверка обучающихся: 
кто учится, а кто отчислился. Если 
призывник работает, то через отдел 
кадров. Оповещение через Госуслу-
ги ожидаем к осеннему призыву 
2024 года.

ШТРАФЫ ВЫРОСЛИ 

  Сергей Николаевич, какие штраф-
ные санкции предусмотрены в 
случае уклонения от прохожде-
ния обязательной военной служ-
бы?
– Информацию о гражданах, 

уклоняющихся от призыва, мы 
подаем в единую информацион-
ную базу данных «Регион», она 
будет доступна сотрудникам МВД, 
ГИБДД, паспортных столов и дру-
гих ведомств. Например, гражда-
нин, уклоняющийся от призыва, 
не сможет получить водительское 
удостоверение. В этом году значи-

тельно увеличена сумма штраф-
ных санкций. Так, за несвоевре-
менную постановку на воинский 
учет штраф теперь составит от 5 до 
15 тысяч рублей. Уклонение от ме-
дицинского освидетельствования 
при постановке на воинский учет 
или от медицинского обследования 
по направлению призывной ко-
миссии – от 15 до 25 тысяч рублей. 
Штрафы за неявку по повестке уве-
личены до 30 тысяч рублей.

  Алексей Александрович, кому и в 
каких случаях положена отсрочка 
от обязательной военной служ-
бы в рядах российской армии?
– Отсрочка предусмотрена ста-

тьей 24 ФЗ № 53 «О воинской 
обязанности и военной службе». 
Например, есть отсрочка по семей-
ным обстоятельствам – это граж-
дане, имеющие двух и более детей, 
опекуны, студенты, обучающиеся 
в образовательных учреждениях 
МВД, таможни, МЧС при условии, 
что после учебы они подписывают 
контракт и продолжают службу.

  Существует ли отсрочка по ме-
дицинским показаниям?
– Да, она составляет от шести до 

двенадцати месяцев по состоянию 
здоровья.

– Также внесены корректиров-
ки в приказ № 565 «Об утверж-
дении Положения о военно-вра-
чебной экспертизе». В нем указан 
перечень заболеваний, которым 
руководствуется медицинская ко-
миссия, – добавляет начальник 
отделения призыва военного ко-
миссариата Октябрьского и Право-
бережного округов Иркутска Сер-
гей Кудрявцев.

  Часто ли молодые люди выбира-
ют альтернативную службу? 
– На сегодняшний день у нас 

есть один такой случай. Гражда-
нин обратился в военкомат осенью 
с заявлением о желании проходить 
альтернативную гражданскую 
службу. Документы согласовыва-
ются через Центр трудоустройства. 
Сроки подачи заявления о заме-
не военной службы на альтерна-
тивную прописаны в статье 11 ФЗ 
№ 113-ФЗ «Об альтернативной 
гражданской службе». Гражданин 
должен убедить призывную ко-
миссию в необходимости заме-
ны военной службы по призыву 
на альтернативную гражданскую 
службу.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Особенности весеннего призыва
Возраст новобранцев повышен до 30 лет

  СЛУЖБА В АРМИИ  
Весенняя призывная 
кампания стартовала 1 апреля 
и продлится до 15 июля. В 
подразделения для несения 
обязательной военной 
службы уже направлено 
три состава. О ходе 
проведения и нововведениях 
призывной кампании 
газете «Областная» 
рассказали военный 
комиссар Октябрьского и 
Правобережного округов 
города Иркутска Алексей 
Жуков и начальник 
отделения призыва Сергей 
Кудрявцев.
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  КАРЬЕРА  У выпускников 
Приангарья есть уникальный шанс 
получить профессию будущего 
без дополнительной оплаты. В 
этом году министерство науки 
и высшего образования РФ 
увеличило число бюджетных мест 
в Иркутском государственном 
университете. Впервые 
открывается бюджетный набор на 
специальность «Биоинформатика 
и биоинженерия» (очная 
форма, 20 мест) и программу 
бакалавриата «Информационные 
системы и технологии» профиль 
«Электронный инжиниринг» 
(очная форма, 25 мест). Что собой 
представляют эти профессии, где 
они востребованы?

СОЮЗ БИОЛОГИИ И ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

Ситуация в мире складывается таким обра-
зом, что для создания сильной и независимой 
экономики России требуются технологические 
инновации, которые позволят достичь высо-
ких результатов. Ключевыми специалистами 
во многих научных и промышленных про-
ектах уже сегодня являются биоинженеры и 
биоинформатики. 

Спектр того, чем именно занимаются био-
инженеры, весьма обширен, отметила заведу-
ющая кафедрой физико-химической биологии, 
биоинженерии и биоинформатики ИГУ, доктор 
биологических наук, профессор Валентина Са-
ловарова. По ее словам, они изучают структуру 
и взаимодействие макромолекул, синтезируют 
искусственные белки, исследуют новые веще-
ства, создают лекарства. Среди задач, которые 
решают биоинженеры, – выращивание живых 
тканей и органов, что позволяет обеспечивать 
полноценными здоровыми органами людей 
с необратимым износом жизненно важных 
функциональных систем. 

– Биоинформатики не работают с про-
бирками или в поле. С помощью суперком-
пьютерных технологий они систематизируют 
полученную информацию, ищут возможные 
закономерности и дают им объяснение. Одно 
из направлений работы – биоинформатика – 
связано с геномом человека. По результатам 
расшифровки ДНК можно узнать, откуда про-

исходит его род, к какой этнической группе он 
принадлежит, – пояснила Валентина Салова-
рова. 

Сегодня активно развивается метагеноми-
ка – работа над ДНК, полученной из среды, 
содержащей смесь организмов. Например, мы 
можем взять воду из Байкала, выделить из нее 
ДНК, проанализировать и понять – кто в ней 
живет, в каком количестве и, самое главное, 
что они там делают. Без расшифровки генома 
коронавируса невозможно было создать вак-
цину. Именно на основе сложного биоинфор-
матического анализа процессов, происходящих 
в ходе заболевания, удалось разработать лекар-
ства от COVID-19.

Получив диплом ИГУ, биоинженеры и био-
информатики могут трудиться в научных 
центрах, НИИ и вузах, медицинских центрах 
и фармакологических предприятиях, эколо-
гических службах и в пищевой индустрии, 
отделах криминалистики и т.д. Они смогут 
уверенно конкурировать за рабочие места как 
в прикладных сферах, так и в научной дея-
тельности. 

ЭЛЕКТРОННЫЙ ИНЖИНИРИНГ

Физику справедливо называют королевой 
наук и основой многих современных техно-
логий. Благодаря физическим открытиям мы 
имеем электричество, мобильные телефоны, 
интернет, спутники, медицинские приборы и 
многое другое. Физики разрабатывают новые 
материалы и технологии, делая нашу жизнь 
комфортнее и безопаснее.

Абитуриенты, которые выберут для себя 
направление подготовки «Информационные 
системы и технологии», пройдут обучение по 
программе «Электронный инжиниринг». По 
словам исполняющего обязанности заведую-
щего кафедрой радиофизики и радиоэлектро-
ники Сергея Колесника, программа включает 
подготовку специалистов в области разработки 
цифровых радиоэлектронных устройств и спе-
циализированного программного обеспечения 
к ним. В процессе обучения студенты будут 
участвовать во всех этапах разработки цифро-
вых устройств от идеи до готового прототипа, 
создавать для этих устройств специализиро-
ванное программное обеспечение.

– Долгое время наша страна пользова-
лась западными технологиями. Настало время 
отечественных разработок. Современные ин-
формационные системы – это не просто на-
бор микрочипов, это и алгоритмы обработки 
сигналов, программное обеспечение, которое 
должно работать качественно и надежно. Бу-
дем готовить специалистов, которые обладают 
фундаментальными знаниями в области ма-
тематики, физики, электроники и могут их 
приложить для решения конкретных задач, – 
сказал Сергей Колесник.

Получив диплом ИГУ по специальности 
«информационные системы и технологии», 
выпускники будут востребованы практиче-
ски во всех ведущих отраслях экономики: в 
нефтегазовой и оборонной промышленности, 
авиа- и машиностроении, железнодорожном 
транспорте, финансовой сфере, в области ин-
формационной безопасности, науке, образо-
вании, силовых структурах. Глубокие знания, 
полученные в ИГУ, позволят им предлагать 
оригинальные решения при создании различ-
ных цифровых устройств и систем. 

  Наталья МУСТАФИНА

Создавать будущее 
с дипломом ИГУ

  ПРОЕКТ  27 мая 
в Иркутской области 
начал свою работу 
Региональный семейный 
многофункциональный 
центр. Учреждение 
нового типа открыли 
заместитель председателя 
правительства региона 
Валентина Вобликова 
и министр социального 
развития, опеки и 
попечительства Владимир 
Родионов.

Напомним, что в 2022 году Ир-
кутская область в числе восьми 
субъектов Российской Феде-
рации участвовала в пилотном 
проекте министерства труда и 
социальной защиты РФ и Фон-
да поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной си-
туации, по созданию семейных 
многофункциональных центров 
(СМФЦ). В регионе открыли 
три СМФЦ в городе Иркутске, 

Усольском и Баяндаевском рай-
онах.

Деятельность этих учреждений 
развивалась, охватывая все 
большую территорию области. 
По поручению губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзе-

ва семейный МФЦ в Иркутске 
было решено перепрофилиро-
вать в Региональный семейный 
многофункциональный центр. 
Здание отремонтировали, в 
учреждении создали дополни-
тельные отделения и службы. 

– Когда мы создавали семейные 
МФЦ в рамках пилотного проек-
та минтруда России, мы увидели, 
насколько они востребованы. 
Поэтому в план мероприятий 
Года семьи, объявленного пре-
зидентом Владимиром Путиным, 
включили создание Региональ-
ного центра, чтобы охватить 
все семьи Иркутской области. 
Невозможно в каждой террито-
рии создать подобный центр, но 
здесь нам на помощь приходят 
современные технологии. Сегод-
ня дистанционно можно полу-
чить все услуги Регионального 
семейного многофункциональ-
ного центра, – отметила Валенти-
на Вобликова.
В структуру учреждения входят 
отделения первичного приема 
семей с детьми, экстренной пси-
хологической помощи и экс-
тренного реагирования, а также 
отделение оказания социальных 
услуг и социального сопрово-
ждения. Есть специалисты-пе-

дагоги, психологи, логопеды, 
дефектологи, юристы и другие. 
Помощь оказывается по принци-
пу «одного окна».
– Работаем со всеми семьями 
Иркутской области, независимо, 
в трудной жизненной ситуации 
семья или нет. Здесь же можно 
оформить меры социальной под-
держки. У нас получился совер-
шенно новый тип учреждения. 
Спасибо губернатору Игорю 
Ивановичу Кобзеву и правитель-
ству Иркутской области за под-
держку в создании центра. На 
капитальный ремонт здания из 
областного бюджета было выде-
лено более 46 миллионов рублей, 
– рассказал Владимир Родионов.

Региональный семейный 
многофункциональный 

центр: 
Иркутск, ул. Баррикад, 34а.
Телефон: 8 (3952) 48-52-23.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

РЕГИОНАЛЬНЫЙ СЕМЕЙНЫЙ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
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– Важно, чтобы будущие защитники Оте-
чества со школьной скамьи готовили 
себя к выполнению этой важнейшей обя-
занности гражданина России – защите 
Родины. В рамках обучения они получат 
те знания и навыки по основам военной 
службы, которые могут им пригодиться 
во время срочной службы в Вооружен-
ных силах нашей страны или в будущей 
профессиональной карьере военного, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.  

В региональном министерстве образова-
ния сообщили, что участниками учебных 
сборов являются юноши-десятиклассни-
ки, а также студенты 1–3 курсов техни-
кумов и колледжей Иркутской области. 
Сборы проводятся в течение пяти дней, 
35-часовой программой предусмотрены 
занятия по физической, строевой, так-
тической, огневой, военно-медицинской 
подготовке.

Образовательные учреждения организу-
ют учебные сборы на базе воинских ча-
стей, технических школ ДОСААФ, а также 
на своих площадках, с привлечением ре-
сурсов, имеющихся на территории муни-
ципалитетов, в том числе стрелковых ти-
ров. Также на базе Регионального центра 
«Авангард» в течение всего учебного года 
проходят учебные сборы для более 2 тыс. 
старшеклассников и студентов организа-
ций СПО Иркутска.

Напомним, что в Приангарье с ноября 
2022 года действует Региональный 
центр «Авангард», созданный в Иркут-
ской области в соответствии с поручени-
ем президента Российской Федерации 
Владимира Путина. В новом учебном году 
также планируется открыть филиал цен-
тра «Авангард» в Братске.

  Василий П ЕТРОВ

    БРАЗОВАНИЕ 
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  АКТУАЛЬНО  
Председатель 
правительства РФ 
Михаил Мишустин 
подписал новое 
постановление о 
целевом обучении по 
программам среднего 
профессионального и 
высшего образования. 
Новые правила 
действуют с 1 мая 2024 
года. Ответственный 
секретарь Центральной 
приемной комиссии ИГУ 
Дарья Баева рассказала 
о вступивших в силу 
изменениях. 

ЕДИНАЯ ЦИФРОВАЯ 
ПЛАТФОРМА 

Обучение по целевому набо-
ру имеет ряд неоспоримых пре-
имуществ. Главное – это гаранти-
рованное трудоустройство после 
окончания вуза. Кроме того, орга-
низация (заказчик), направившая 
предложение для граждан о целе-
вом приеме, обязательно указы-
вает меры социальной поддержки. 
Это может быть дополнительная 
стипендия (плюс к вузовской сти-
пендии), или оплата проезда к 
месту учебы и обратно домой, или 
возмещение расходов по прожи-
ванию и т.д. 

Итак, что именно изменилось? 
Раньше абитуриент сам себе ис-
кал заказчика. Круг охвата был 
достаточно большой: приходилось 
звонить в администрацию города 
или села, смотреть сайты раз-
личных ведомств и предприятий, 
спрашивать у знакомых. Теперь 
заказчик и абитуриент смогут 
найти друг друга на единой циф-
ровой платформе «Работа в Рос-
сии». Отныне все предложения на 
целевое обучение будут публичны. 

– До 10 июня заказчики целево-
го обучения должны опубликовать 
свои предложения на цифровой 

платформе «Работа в России», 
который синхронизирован с пор-
талом Госуслуги. Согласно новому 
постановлению, если заказчик не 
успел это сделать, то абитуриент 
не сможет поступить по целевой 
квоте. Заказчик в предложении 
должен указать сведения о месте 
работы целевика, условия и срок 
трудовой деятельности после об-
учения, меры социальной под-
держки, а также ответственность 
за неисполнение требований до-
говора. Не менее важно, если ме-
ста, выделенные по целевой квоте, 
не закрываются, то они переходят 
в общий конкурс – отметила Да-
рья Баева.

До вступления в силу новых 
правил целевой договор заклю-
чался до поступления. И многие 
учащиеся старались оформить два 
и более договоров, чтобы подстра-
ховаться. Теперь целевой договор 
можно оформить только в одном 
вузе и только на одну образова-
тельную программу. С этого года 
договор о целевом обучении за-
ключается после зачисления.

ОСОБЕННОСТИ ЗАЧИСЛЕНИЯ

Не стоит забывать, что абиту-
риенты, поступающие на места в 
пределах целевой квоты, могут по-
дать заявление о приеме на основ-
ные места в пределах контроль-
ных цифр приема (поступление по 
общему конкурсу). 

– Целевики подают докумен-
ты на зачисление с 20 июня по 25 
июля. Для этого можно воспользо-
ваться порталом Госуслуги, через 
информационную систему вуза (ИС 
вуза) или лично прийти в прием-
ную комиссию. Если абитуриент 
подает через ИС вуза или лично, в 
этом случае необходимо заполнить 
заявку по целевому набору (форма 
на сайте ИГУ), в которой указать 
идентификационный номер пред-
ложения заказчика, полученного 
на цифровой платформе «Работа 
в России». 28 июля – последний 
день приема оригинала документа 
об образовании. И уже 30 июля вы-
ходит приказ о зачислении. После 
этого до начала учебного года за-
казчик должен заключить договор 
о целевом обучении со студентом, 
– пояснила Дарья Баева. 

Поскольку целевое место вы-
деляется в рамках бюджетных 
мест, то абитуриентам необходимо 
пройти конкурсный отбор. Выпуск-
ники 11-х классов должны набрать 
минимальные баллы по ЕГЭ для 
зачисления, информацию о них 
можно найти на сайте вуза. Кста-
ти, при поступлении учитываются 
индивидуальные достижения, на-
пример, аттестат с отличием или 
значок ГТО. Если абитуриент име-
ет инвалидность, либо он ребенок 
участника СВО, либо выпускник 
СПО, то у таких лиц есть возмож-
ность пройти вступительные ис-
пытания вуза. 

– Больше всего целевых мест 
выделено по укрупненной груп-
пе «Образование и педагогические 
науки» – 228 мест по программам 
бакалавриата и магистратуры. Хо-
тя у нас есть пример детализи-
рованной квоты. Так, пять мест 
на химическом факультете заня-
ла фармацевтическая компания 
«Фармасинтез». В магистратуре 
одно место у Иркутского научно-
исследовательского противочум-
ного института Роспотребнадзора. 
Вообще, по каждому профилю у 
нас определена квота: в целом по 
ИГУ – от 1 до 4 мест, в Педаго-
гическом институте – от 4 до 15 
мест. Заказчиками целевого обуче-
ния могут выступать органы госу-
дарственной власти (федеральный 
уровень и субъекты РФ) и местного 
самоуправления, государственные 
корпорации и организации обо-
ронно-промышленного комплекса, 
– сказала Дарья Баева. 

После окончания обучения це-
левик должен будет отработать у 
заказчика не менее трех и не более 
пяти лет. При невыполнении усло-
вий договора для гражданина и за-
казчика предусмотрены санкции. 
Договоры, заключенные в прошлые 
годы, продолжат работать по ста-
рым правилам.

  Наталья МУСТАФИНА

Новые правила 
по целевому набору

УЧЕБНЫЕ СБОРЫ ДЛЯ СТУДЕНТОВ 
И СТАРШЕКЛАССНИКОВ

  БЕЗОПАСНОСТЬ  В Иркутской области проходят учебные 
сборы для старшеклассников и студентов организаций среднего 
профессионального образования (СПО). Распоряжение об их 
организации подписал губернатор Иркутской области Игорь Кобзев. 
В документе определены ведомства, ответственные за проведение 
сборов, в также должностные лица, отвечающие за безопасность 
участников. Всего в 2023–2024 учебном году в них примут участие 
более 10 тыс. юношей.
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НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

24 мая были объявле-
ны победители среди му-
ниципалитетов и органи-
заций региона в конкурсе 
«За высокую социальную 
эффективность и развитие 
социального партнерства». 
Награды победителям и ла-
уреатам вручили председа-
тель правительства Иркут-
ской области Константин 
Зайцев, вице-президент, 
исполнительный директор 
некоммерческого партнер-
ства товаропроизводителей 
и предпринимателей (объ-
единение работодателей) 
Иркутской области Виталий 
Толстов, председатель Со-
юза «Иркутское областное 
объединение организаций  
профсоюзов» Александр 
Коротких.

Конкурс был учрежден 
трехсторонней комиссией 
Иркутской области по регу-
лированию социально-тру-
довых отношений для при-
влечения внимания работо-
дателей и общественности к 
решению социально-трудо-
вых вопросов. Победители 
определяются в двух но-
минациях: «Организация 

Иркутской области высокой 
социальной эффективности 
и лучших достижений в 
сфере развития социально-
го партнерства» и «Лучшее 
муниципальное образова-
ние Иркутской области по 
проведению работы в сфере 
развития социального пар-
тнерства».

Из 84 заявок, поступив-
ших на конкурс, 14 было от 
муниципальных образова-
ний, 18 – от организаций 
производственного профи-
ля и 52 от организаций не-
производственной и бюд-
жетной сферы. По резуль-
татам конкурсного отбора 
победителями признаны 
девять муниципальных об-
разований и 26 организа-
ций региона.

Константин Зайцев на 
торжественном награжде-
нии подчеркнул, что побе-
дители конкурса на своем 
примере показывают, как 
нужно решать задачи в тру-
довых коллективах. 

– Способы разные, в том 
числе и через поиск ком-
промиссов, чтобы атмос-
фера в организациях была 

спокойной, и при этом через 
такое спокойствие не по-
терять эффективность ра-
боты. Это тонкая настройка, 
но как показывают резуль-
таты, победители конкурса 
с этой задачей справляются. 
Успешное проведение кон-
курса говорит о том, что 
в регионе сформирован 
полноценный диалог меж-
ду сторонами социального 
партнерства, – сказал Кон-
стантин Зайцев.

По словам Александра 
Коротких, этот многолет-
ний конкурс показывает 
командный дух, который 
развивает предприятия, от-
ражается в целом на эконо-
мике Иркутской области.

Виталий Толстов побла-
годарил участников сре-
ди прочего за то, что они 
делятся опытом, являются 
примером для подражания. 
Также отметил важность 
того, что задачи конкурса 
целиком поддерживаются 
тремя сторонами социаль-
ного партнерства. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Парламентарий напомнила, что 
в годовую программу юбилея, 
помимо культурных и спортив-
ных мероприятий, включены 
также строительство и капи-
тальный ремонт ключевых для 
северных территорий социаль-
ных объектов.

– Мы чествуем героев и про-
водим не только праздничные 
мероприятия и концерты, но и 
совместными усилиями с пра-
вительством региона и админи-
страцией Усть-Кутского района 
встраиваем в канву праздника 
инфраструктурные проекты: 
ремонты почтовых отделений, 
дорог, школ, больниц и других 

значимых социальных объ-
ектов. Всего в честь памятной 
даты в Иркутской области до 
конца года пройдет 350 меро-
приятий, – рассказала Татьяна 
Молостова.

Начало торжеств приурочено 
к годовщине высадки первого 
строительного десанта, дав-
шего старт возведению маги-
страли. С берегов реки Ния, 
впадающей в Лену недалеко от 
Усть-Кута, в мае 1974 года стар-
товала стройка века, проходив-
шая в условиях глухой тайги, 
летней жары и зимних 50-гра-
дусных морозов.

– Мы благодарим первопроход-
цев за тот подвиг, что они со-
вершили. БАМ – не просто путь, 
это огромный экономический 
прорыв в развитии нашего ре-
гиона, это страница истории, 
давшая новый рывок развития 
Усть-Кутского района и всей 
Восточной Сибири, – подчеркну-
ла депутат.

Напомним, что в состав оргко-
митета юбилея входит регио-
нальный парламентарий Нико-
лай Труфанов. В прошлом году 
депутат Заксобрания был из-
бран председателем созданно-
го Союза речников, строителей 
БАМа. Организация, учрежден-

ная в Киренске, объединила ве-
теранов речного флота региона, 
в советское время обеспечивав-
ших ударную стройку грузами 
для прокладки железной дороги 
и перевозивших бригады рабо-
чих. Для этого были задейство-
ваны 14 теплоходов.

– Всего в строительстве Бай-
кало-Амурской магистрали 
участвовали более 45 тысяч 
человек. Вместе с железной до-
рогой вырастали новые города 

и поселки. Люди приезжали в 
Восточную Сибирь на строи-
тельство БАМа со всей страны, 
оставались здесь жить и рабо-
тать, создавали семьи. Поко-
ление строителей магистрали 
– это поколение настоящих ге-
роев, совершивших трудовой 
подвиг и построивших одну из 
крупнейших в мире железных 
дорог, – сказал Николай Труфа-
нов.

 � Юрий ЮДИН

В ЧЕСТЬ 50-ЛЕТИЯ  
БАЙКАЛО-АМУРСКОЙ МАГИСТРАЛИ

РЕГИ    Н

За высокую эффективность и 
развитие социального партнерства 

СПРАВКА
В трехстороннюю комиссию Иркутской области по регулированию 
социально-трудовых отношений входят представители правитель-
ства региона, Ассоциации Иркутское региональное объединение 
работодателей «Партнерство товаропроизводителей и предприни-
мателей» и Союза «Иркутское областное объединение профессио-
нальных союзов». По итогам совместной работы в Иркутской области 
действует более трех тысяч коллективных договоров, охватывающих 
своим действием более 55,6% работников, занятых в организациях 
области, заключено 79 территориальных и отраслевых соглашений. 
Также в регионе действуют 32 территориальных трехсторонних ко-
миссии по регулированию социально-трудовых отношений.

 � КОНКУРС  В Иркутской 
области подвели итоги 
конкурса «За высокую 
социальную эффективность 
и развитие социального 
партнерства» по итогам 
2023 года. Награды и 
дипломы победителям 
вручили в правительстве 
региона. 

 � ПАРЛАМЕНТ  В Иркутской области и других регионах, по которым 
проложена Байкало-Амурская магистраль, в мае стартовали празднования, 
посвященные 50-летию начала ее строительства. Концерты, митинги и шествия 
прошли и в Усть-Куте. В число участников и организаторов массовых акций вошла 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области Татьяна Молостова. 
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Несмотря на изменившуюся в 90-е годы 
ситуацию, поселок Мама живет – почти 2,5 
тысячи граждан продолжают работать в этом 
суровом и безбрежном краю. Мамско-Чуйский 
район – одна из самых отдаленных террито-
рий, изолированных от магистральных дорог, 
«только самолетом можно долететь». 

   СИТУАЦИЯ МЕНЯЕТСЯ К ЛУЧШЕМУ

После закрытия градообразующих предпри-
ятий долгие годы одной из проблем являлось 
трудоустройство. Многие уехали, потому что 
просто не могли найти работу. 

Ситуация меняется. Сегодня мы расскажем о 
том, как благодаря нацпроекту «Демография» 
мамчане получили возможность бесплатно об-
учиться востребованным специальностям. 

– В нашем районе численность трудоспо-
собного населения всего 1345 человек. Уровень 
безработицы составляет 1%, на учете состоит 
14 безработных. У нас 40 свободных вакансий, 
большая часть – от филиала Облкоммунэнер-
го. К сожалению, не у всех наших соискателей 
пока есть необходимые знания и навыки. 
Мы рекомендуем им пройти курсы по повы-
шению квалификации или обучиться новым 
профессиям в рамках нацпроекта «Демогра-
фия». В 2023 году 15 жителей прошли такое 
бесплатное переобучение, из которых боль-
шинство были трудоустроены, – рассказыва-
ет руководитель Мамско-Чуйского филиала 
Кадрового центра Иркутской области Наталья 
Казарина.

   ТРУДОВЫЕ ИСТОРИИ МАМЧАН

Как изменилась жизнь мамчан после бес-
платных курсов? Вот несколько историй.

Наталья Кеберлейн 
– молодая и обаятель-
ная мама двоих детей. 
Долгое время женщина 
не могла найти работу, 
потому что не было спе-
циального образования. 
Карьерные консультан-
ты помогли ей освоить 
новую профессию. Так-
же Наталья оформила 
самозанятость и заклю-
чила социальный кон-
тракт на производство 
сельскохозяйственной 
продукции.

– Теперь я выращиваю кур, индюков и по-
росят, мне во всем помогает моя мама. А наши 
дети с малых лет приобщаются к труду, очень 
любят кормить птиц, – говорит Наталья. 

Анатолий Ужеч-
кин – профессиональ-
ный слесарь-сантехник. 
Земляки его знают как 
мастера на все руки. Он 
может провести отопле-
ние с установкой котлов, 
вентиляцию, отремон-
тировать технику лю-
бой сложности. Такие 
как Анатолий – на вес 
золота. Долгое время он 
работал в пожарной ох-
ране, но решил сменить 
сферу деятельности. 
С помощью Кадрового 
центра Анатолий прошел дистанционное обуче-
ние на специалиста по охране труда. 

– Мне очень понравилось учиться, пусть и 
онлайн. Я до сих пор общаюсь со своим одно-
курсниками. С удовольствием получил бы еще 
новые знания, несмотря на то что мне уже 54 
года, – улыбается Анатолий. 

Анастасия Молодых 
– хорошая хозяйка, ого-
родница и мама двоих 
детей. Десять лет она 
проработала продавцом 
в магазине и почув-
ствовала «професси-
ональное выгорание». 
Анастасия рискнула 
бросить нелюбимую ра-
боту и не прогадала. Ка-
рьерные консультанты 
направили ее на переоб-
учение по своей первой 
специальности «сек- 
ретарь-машинистка».

– За прилавком находилась по 12 часов. 
Времени на семью не оставалось. Как говорил 
Жванецкий: «Если уволиться, то жить на что? 
Если работать, то жить когда?» – рассказывает 
Анастасия. – Я с удовольствием обучалась но-
вой профессии дома по интернету, все сдала на 
пятерки. 

   КЛЮЧ К УСПЕХУ

Главный инспектор Мамско-Чуйского фи-
лиала Кадрового центра Светлана Бармина на 
личном опыте убедилась, что путь к самореа-
лизации лежит через поиск чего-то нового, в ее 
случае – новой работы взамен рутинной. 

– Такие крупномасштабные национальные 
проекты, как «Демография», действительно 
меняют жизнь соискателей. Это я по себе знаю, 
– говорит Светлана. – Я была метеорологом, 
устала от ночных дежурств, однообразия, от-
сутствия общения. И уволилась. Обратилась 
в наш центр занятости. И мне предложили 
должность ведущего специалиста. Я прошла 
несколько курсов повышения квалификации, 
сейчас - главный инспектор, работаю с ра-
достью. Я всегда мечтала больше общаться с 
людьми!

Напомним, в настоящее время в Иркутской 
области проходит комплексная модернизация 
центров занятости населения. И это, прежде 
всего, внедрение новых методов предостав-
ления услуг в сфере трудоустройства. Новый 
индивидуальный подход позволит расширить 
горизонты жителям отдаленных территорий, 
даст возможность профессионального роста. И 
при этом – жить на родной земле.

 � Евгения КАРАСОВА 
Фото из архива героев

ТДЕЛ КАДРОВ

Особенности  
трудоустройства в глубинке
Бесплатная профподготовка меняет судьбы людей

 � РАБОТА  Мамско-Чуйский район – таежный, 
горный, труднодоступный, как остров в океане гор, 
потому чарующий. Благодаря богатейшим запасам 
крупноразмерной слюды мусковит это место поэтично 
называли слюдяной жемчужиной страны. В советское 
время градообразующее предприятие района ГОК 
«Мамслюда» работал на нужды военно-промышленного 
комплекса, производил уникальное оборудование: от 
радиоламп для электроники до слюдяной пыли. Тогда в 
перспективный северный район «за длинным рублем» и 
«запахом тайги» со всех краев нашей страны приезжали 
дипломированные специалисты: геологи, горняки, 
буровики, инженеры, строители, педагоги… Сегодня все 
это – часть нашей истории.  
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   ПРАВО ПОЧЕТНОГО КАРАУЛА
Последние приготовления к ли-

нейке – кадеты поправляют аксель-
банты цвета триколор, юные казач-
ки придирчиво рассматривают себя 
в зеркале – в порядке ли форма? В 
этот день все внимание им – вы-
пускникам. Семейные фото на фо-
не баннера «Выпуск-2024» и по 
школьной традиции – рисунки на 
асфальте на память: герб Иркутско-
го войскового казачьего общества в 
окружении имен кадетов. Все гово-
рит о том, что выпускаются казаки 
и казачки.

Под фанфары и аплодисменты 
родителей знаменная группа уста-
навливает флаги России и Иркут-
ского казачьего войска. Сегодня ре-
бята несут последний школьный 
караул.

– На сегодняшний день в нашей 
школе три казачьих класса: первый, 
седьмой и девятый. Нынешние се-
миклассники, увидев, как наши ре-
бята выиграли поездку на смену 
в «Персей», как они занимаются 

фланкировкой, выразили желание 
стать казачатами, – отметила ди-
ректор Ангарской ООШ № 21 Ирина 
Абдулова.

За те два года, что в Ангар-
ской школе № 21 появились каза-
чьи классы, кадеты зарекомендо-
вали себя как активные участники 
в молодежной жизни Иркутского 
ВКО: это и участие во всероссийском 
конкурсе «Лучший казачий класс», 
в Зимних казачьих играх, и поезд-
ка на военно-патриотический слет 
«Кадеты Отечества» в Москве. Се-
миклассники, готовящиеся в конце 
линейки принять на себя обязан-
ность почетного караула, перегля-
дываются, выпускники задали вы-
сокую планку. Но самое главное, что 
кадетский класс – это семья, а казак 
– не просто наставник кадетам, он 
как отец родной.

– Самое главное, что ребята по-
верили в себя, сплотились и поня-
ли, что вместе они сила. Наш класс 
лучший казачий кадетский класс в 
Иркутской области. Самое главное, 

что им дало казачество – братство, 
семью, – подчеркнул Сергей Заяц, 
казак-наставник Ангарской ООШ № 
21, атаман Шелеховского районного 
казачьего общества. – Ребята лично 
подготовили себе смену – знамен-
ную группу, подтягивали строевую 
подготовку у первоклашек. Кроме 
ангарчан, в этом году выпускаются 
кадеты из Шелехова.

   НАПУТСТВИЕ ВЫПУСКНИКАМ

Проводили кадетов во взрослую 
жизнь сотрудники управления гу-
бернатора и правительства Иркут-
ской области по связям с обще-
ственностью и национальным от-
ношениям, представители адми-
нистрации Ангарского городского 
округа, а также члены Иркутского 
ВКО: начальник Штаба Александр 
Тютюнник и атаман Иркутского го-
родского казачьего общества «Воз-
несенское» Александр Савостьянов.

– Сегодня очень важный для вас 
день, начало еще одной жизненной 
ступеньки на вашем пути. Все эти 

годы вы не только изучали школь-
ную программу, но и научились 
чтить казачьи традиции, культуру 
казачьего быта. Вами руководили 
одни из лучших наставников Ир-
кутского войскового казачьего об-
щества, и вам очень повезло, ведь 
не зря говорят, что педагог – это 
второй родитель. Поздравляю вас 
и надеюсь, что вы и дальше будете 
нести казачий уклад и веру право-
славную по жизни, – Александр 
Тютюнник передал поздравление 
кадетам от войскового атамана Ир-
кутского ВКО Анатолия Никитина.

В добрый путь свой класс прово-
дила классный руководитель каде-
тов Альфия Манасыпова: «Я очень 
горжусь своими ребятами, уверена 
в них и знаю, что мы вырастили 
в 21-й школе будущих защитников 
Отечества, будущую мощь страны. 
И я знаю, что если будет туго, то 
наш девятый класс встанет на за-
щиту Родины».

Впереди у кадетов обязательный 
государственный экзамен. Большая 
часть кадетов продолжит учебу в 
колледже при Иркутском государ-
ственном университете им. А.А. 
Ежевского – казачьем университете 
Приангарья. Ребят уже ждут стар-
шие товарищи из казачьего клуба 
имени атамана Якова Похабова при 
Иркутском ГАУ.

– В колледже ребята начнут об-
учение по выбранным специаль-
ностям, а также продолжат изучать 
историю казачества, казачьи тра-
диции. После колледжа они смогут 
поступить уже в сам университет 
или в Первый казачий универси-
тет – МГТУ им. К.Г. Разумовского. 
Не так давно в Первом казачьем 
университете появилась програм-
ма, предусматривающая квотные 
места для обучения представителей 
казачества, и некоторые казаки Ир-
кутского ВКО уже обучаются по этой 
программе, – сказал руководитель 
Молодежной казачьей организации 
Иркутского ВКО Андрей Алексеев.

Завершила линейку команда 
от казака-наставника: «Передать 
шашки!». Новая знаменная группа 
заступила на пост.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

В добрый путь, казаки!
 � ОБРАЗОВАНИЕ Окончание школы – своеобразный рубеж 

между беззаботным детством и самостоятельной взрослой 
жизнью. Среди выпускников этого года – кадеты девятого 
казачьего класса Ангарской основной общеобразовательной 
школы № 21. Это первый казачий выпуск.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

 �ШКОЛА   
По всей Иркутской 
области прозвенели 
последние звонки. 
Чтобы увидеть, 
как провожают 
во взрослую 
жизнь вчерашних 
школьников, 
корреспонденты 
«Областной» 
побывали в 
селе Люры 
Баяндаевского 
района, где в этом 
году всего два 
выпускника.

   ДЕТИ И ПЕДАГОГИ

Люрская сельская школа 
– небольшое здание 80-х 
годов постройки. На фаса-
де – мемориальная доска 
директору местного сель-
хозпредприятия Владими-
ру Яковлевичу Маслову. Он 
человек незаурядной судь-
бы, кавалер орденов Знак 
Почета и Трудового Крас-
ного Знамени, местная 
легенда. Именно при нем 
более 40 лет назад была 
построена местная школа.

В Люрах учатся 118 уче-
ников, из них 15 перво-
клашек, и это не только 
местные ребята. Сюда при-
езжают дети из соседних 
деревень Бохолдой и Бахай. 
Школа – одна из лучших в 
районе, за минувшие три 
года в ней подготовили 28 
призеров всероссийских 
олимпиад. Здесь работает 
центр образования есте-
ственно-научной и техно-
логической направленно-
стей «Точка роста». Ребята 
под руководством учителя 
по физике Ольги Барбае-
вой увлеченно занимаются 
робототехникой. С 1 сен-
тября в школе начнутся 
уроки труда с обязатель-
ным шитьем. Кроме того, 
в Люрах изучается родной 
язык, педагоги-родноведы 
прививают детям любовь 
к народным традициям, 
национальным культуре и 
спорту. Местные фермеры 
Федор Ланин и Станислав 
Балхаснаев, сами бывшие 
выпускники, проводят 
среди юных селян профо-
риентационную работу. 

В школе развит спорт 
– гири и легкая атлети-
ка. На различных сорев-
нованиях ребята из Люр 
под руководством учите-
ля физкультуры Николая 
Якушева привыкли быть 
призерами. 

Школьники выезжают 
на занятия в школу ис-
кусств села Баяндай. Они 

участвуют и становят-
ся победителями различ-
ных конкурсов, научных 
конференций, олимпиад. 
А еще ребята – настоя-
щие патриоты. Помогают 
фронту – плетут для бой-
цов маскировочные сети, 
работая даже на переме-
нах, делают окопные свечи 
для землянок и блинда-
жей.

Сегодня в школе рабо-
тают 20 педагогов, среди 
них есть отличники на-
родного просвещения, по-
четные работники общего 
образования. Выпускники 
становятся педагогами и 
возвращаются в родную 
школу. Владимир Никола-
ев, Алла Пермякова и Фа-
ина Абыкова когда-то и 
сами сидели за партами 
в этих кабинетах. Про-
блем с кадрами как бы 
и нет, но есть учителя, 
которые скоро уйдут на 
пенсию. Нынче ждут но-
вого педагога-дефектоло-
га, по программе «Зем-
ский учитель» в школу 
возвращается выпускница 
Мария Васильева.

   ПРЕМИЯ ИМЕНИ 
   ГЕРОЯ

К последнему звонку 
во дворе школы расцвели 
цветы, заботливо посажен-
ные руками ребят и педа-
гогов. Родители пришли к 
самому началу праздника. 
Последний звонок полу-

чился камерным, для сво-
их. Гостей было немного, 
а героев самого праздника 
– единицы. После 11 лет 
учебы со школой проща-
лись двое ребят – Архип 
Николаев, Денис Шулунов 
и пять девятиклассников.

Лица выпускников бы-
ли серьезны. Молча сидели 
взволнованные родители, 
первоклашки сжимали в 
руках разноцветные само-
летики с напутственными 
словами. Линейка откры-
лась торжественным вне-
сением Российского флага 
и Государственным гим-
ном. 

«Все держится на не-
больших делах, в которых 
бесконечно много смыс-
ла», – эта поэтическая 
строка красной нитью 
проходила через все ме-
роприятие. Праздник по-
следнего звонка начался с 
приятного – всем отли-
чившимся в учебе и спорте 
были вручены грамоты от 
регионального министер-
ства образования и мин-
спорта. Парней и девушек 
наградили за успехи в 
игре «Зарница». Школь-
ница Анастасия Черкаши-
на была награждена как 
призер регионального эта-
па соревнования «Воро-
шиловский стрелок».

Родители и педагоги 
напутствовали детей, сто-
ящих у порога взрослой 
жизни. 

– Сегодня для вас закан-
чивается пора под назва-
нием «детство», – голос 
директора школы Веры Ва-
сильевой дрогнул, – не за-
бывайте нас, мы вас всегда 
ждем.

Поздравление первой 
учительницы Онеги Осипо-
вой тоже было трогатель-
ным. Напутственные сло-
ва говорили глава сельской 
администрации Игорь Пе-
дранов, представители ад-
министрации района. 

Бывший директор шко-
лы Василий Моноев вы-
ступил с проникновенной 
речью о герое-воине Дми-
трии Сабирове, выпускнике 
Люрской школы. Дмитрий 
Шамильевич погиб 2 ок-
тября 2023 года в бою с 
украинскими неонациста-
ми. Храбрый офицер был 
награжден медалью «За 
отвагу». 

– Семья воина приня-
ла решение – в память о 
Дмитрии учредить пре-
мию лучшему выпускнику 
Люрской школы в размере 
10 тысяч рублей. Сегодня 
мы за достигнутые успе-
хи в учебе и общественной 
жизни вручаем ее Архи-
пу Николаеву. Эта премия 
имени нашего героя будет 
присуждаться ежегодно, – 
сказал Василий Моноев. 

Архип Николаев, по его 
словам, давно мечтает 
стать силовиком и надеть 
погоны.

– Сразу после школы 
пойду в армию, потом в 
высшую школу МВД, – го-
ворит юноша.

   ПО ОДНОМУ 
   ВЫПУСКНИКУ

Выпускников тепло по-
здравляли родители и то-
варищи. А потом прозвенел 
последний звонок. 

– В этом году в районе 
79 выпускников 11 классов 
и 149 девятиклассников, 
– рассказала начальник 
управления образования 
Баяндаевского района Ок-
сана Миронова. – Также 
немного выпускников, на-
пример, в Гаханской обще-
образовательной школе. В 
Люрах всегда их было мно-
го, но нынче вот так.

В этом году по одному 
выпускнику-одиннадца-
тикласснику в Самарской 
средней школе (Зиминский 
район), Владимирской и 
Мойганской школах (Зала-
ринский район). В Кундуй-
ской средней школе (Куй-
тунский район) со школой 
попрощались два выпуск-
ника.

Скоро для ребят насту-
пит пора экзаменов. А по-
том будут выбор профес-
сии, принятие ответствен-
ных решений, покорение 
новых вершин.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Прощание с детством

Люрская сельская школа

В этом году в селе Люры Баяндаевского района  
всего два выпускника 11-го класса

Директор поздравляет ребят с окончанием обучения в школе

Напутствия от взрослых
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СЕЛ БЩЕСТВО

 Æ Анастасия, вы сразу 
согласились приехать в 
Иркутск? Расскажите о 
ваших впечатлениях. 

– Я давно мечтала по-
бывать на Байкале, поэто-
му, когда мне предложи-
ли приехать в Иркутск, то 
сразу согласилась. Встречи 
с читателями всегда дарят 
удивительные моменты, 
люди пришли пообщаться, 
взять автограф. Был и за-
бавный случай, одна чи-
тательница попросила по-
ставить автограф на книге 
Виктора Петровича, при-
чем она была с библиотеч-
ным штампом. Я удиви-
лась и сказала, что не имею 
права ставить автограф на 
чужой книге, но оказалось, 
что это сотрудники Иркут-
ской библиотеки им. И. Ут-
кина. Ну и, конечно, очень 
сильные впечатления от 
поездки на Байкал. Я счи-
таю, что каждый русский 
человек, как мусульманин 
в Мекку, должен совершить 
паломничество на бере-
га этого Священного моря. 
Меня поразила его таин-

ственная природная мощь. 
За три дня пребывания в 
Иркутске мы успели по-
бывать в Музее Валентина 
Распутина, где открылась 
выставка об их творческой 
дружбе с Виктором Пе-
тровичем. Еще съездили в 
Музей декабристов – свя-
тыню для всех советских 
школьников, ведь все мы с 
детства были влюблены в 
эту историю, особенно по-
сле «Звезды пленительного 
счастья». 

 Æ В каком возрасте решили 
стать писателем?

– В пятом классе, пом-
ню, встала на уроке ма-
тематики и сказала: «От-
станьте от меня, я буду пи-
сателем». Поскольку я была 
человеком слова уже в этом 
возрасте, пришлось сделать 
все, чтобы его сдержать. 

 Æ Не мешало ли вам то, 
что ваш папа известный 
писатель?

– Меня оберегало то, что 
я никогда не стремилась 
подражать ему, дорасти до 

его уровня и так далее. Я 
очень четко это осознава-
ла, будучи совсем молодой 
девушкой. Я понимала, что 
мне нужно найти свою до-
рогу, свой стиль и язык. И 
я надеюсь, что вот уже 34 
года моей творческой дея-
тельности мне это удается. 

 Æ С какого момента вы 
ведете отсчет своего 
творческого пути?

– Мне было 15 лет, когда 
Всесоюзное общество «Зна-
ние» организовало конкурс 
на детскую рукописную 
книгу, которая должна бы-
ла быть полностью сдела-
на руками ребенка. Я на-
писала книгу современных 
басен «Сладкая жизнь». В 
итоге детей – победителей 
конкурса собрали в Ялте 
на три дня, всех приняли, 
раздали призы. Это была 
книжка на злобу дня, там 
были обыграны темы пере-
стройки, гласности и так 
далее, ведь шел 1990 год. 
Например, в одной сказке 
у меня муравьи хотели по-
вернуть ручей, потому что 
они будут лучше жить. Это 
был намек на поворот се-
верных рек. 

 Æ Вы себя причисляе-
те к представителям 
направления «Новая 
деревенская проза». Что 
это сегодня значит?

– Год назад три автора 
– Артем Попов из Северо- 
двинска, Наталья Милехина 
из Вологды и Максим Васю-
нов с Урала – провозгласили 
манифест «Новой волны 
деревенской прозы». Мы 
констатировали, что по-
сле взлета наших великих 
писателей-деревенщиков 
вдруг оказалось, что у нас 
деревенской литературы 
вроде как и не существует, 
как и самой деревни. Де-
ревня умирает, литература 
умерла вместе с ней. Но мы 
знаем, что это не так. Есть 
люди, которые продолжают 
жить в деревне и писать о 
ней. Даже если они живут 
в городе, то их эта тема 
волнует, и они продолжают 

писать о ней. Но они живут 
в разных уголках страны. 
Темы изменились. Ушли в 
прошлое беловский лад и 
ностальгия по нему. Новые 
деревенщики уже пишут 
про современную деревню, 
где присутствуют мобиль-
ная связь, интернет. Тема 
СВО тоже не проходит ми-
мо, потому что очень много 
ребят мобилизуют из сель-
ской местности. Пишут о 
провинции и малых горо-
дах. Об экологии. Много тем 
вызвано современными ре-
алиями деревни. И нам хо-
телось бы объединить этих 
людей. 

Есть мечта издать аль-
манах, но на это нужны 
средства. А вообще у нас 
есть мечта возобновить би-
блиотечку сельского жите-
ля. Потому эта литерату-
ра очень востребована, мы 
видим, какой отклик идет, 
как люди хотят читать о 
себе. Им надоело выдуман-
ное, они хотят нормаль-
ного человеческого языка. 
Когда я презентовала свою 
книгу «Для особого слу-
чая», читатели мне гово-
рили, что перечитывали 
ее, давали своим друзьям, 
ведь это истории про них. 
Когда приезжаешь в дерев-
ню, часто возникает такое 
ощущение, что люди ис-
пытывают чувство вины за 
то, что они еще существу-
ют, потому что про них не 
пишут книг, не снимают 
кино. И когда они читают 
про себя, то словно заново 
себя обретают.

 Æ Расскажите о ваших впе-
чатлениях от встречи с 
Виктором Петровичем.

– Мне сложно ответить 
на этот вопрос. Ведь по-
коление, которому принад-
лежал Виктор Петрович, 
было внешне достаточно 
жесткое, хотя нутро у него 
было нежное. Но отноше-
ния у нас не сложились, 
хотя это вполне объясни-
мо – несмотря на родство, 
мы были уже взрослыми 
людьми, у каждого своя 
жизнь. Я привезла ему 

свои рукописи, потому что 
мне важно было подойти 
к нему с творческой точки 
зрения. Он прочитал мои 
первые опусы и сказал, что 
это «не без искры». Хотя 
своим детям он никогда не 
желал творческой судьбы. 
До встречи в письмах он 
мне еще писал, что если я 
не увижу в твоих рассказах 
зачатка таланта, то сделаю 
все, чтобы тебя отговорить 
от этого занятия. Но, ви-
димо, он что-то разглядел, 
потому что сказал, что я 
«обречена» на этот путь. 

 Æ Вы когда-нибудь пыта-
лись сформулировать, 
почему пишете?

– Потому что возникают 
какие-то темы и ситуации, 
которые тебя будоражат. 
Искусство, на мой взгляд, 
возникает там, где хочется 
в чем-то разобраться. 

 Æ Как возникла идея пове-
сти «Глафира и прези-
дент»?

– Мы сидели с мамой 
в изоляции в 2020 году в 
деревне в Костромской об-
ласти. Хотя изоляция у нас 
была не такая, как в ме-
гаполисах, ведь мы могли 
свободно передвигаться. А 
моя мама – большая по-
клонница нашего прези-
дента. И она стала в шутку 
говорить, глядя в телеви-
зор: «Брось ты все и при-
езжай к нам в деревню, в 
гости». Мы начали шутить 
на эту тему. И был какой-
то политический анекдот, 
как мы его за грибами по-
ведем, как он прививку 
пойдет делать от клещей. И 
возникла отсылка к вечной 
теме диалога царя и народа. 
Хотя если расшифровать 
имя Глафира – это изы-
сканная, Федоровна – бого-
данная и Логина – что-то 
протяженное. И мы пони-
маем, что, по сути, это Рос-
сия встречается со своим 
главой и задает ему кон-
кретные вопросы. Надеюсь, 
что я напишу вторую часть 
повести. 

 Æ Знаю, что вы побыва-
ли в Национальном цен-
тре Виктора Астафьева. 
Ваши впечатления?

– Это настоящий мемо-
риал творчеству писателя. 
И это отличает его от любых 
других музеев. Потому что 
у нас часто смешивают че-
ловека и автора, но нужно 
понимать, что это разные 
ипостаси человека. У чело-
века есть свои слабости и 
страсти. А через художника 
говорит что-то высшее. Это 
все существует отдельно 
друг от друга. Виктор Пе-
трович говорил: «Дар – это 
сущее наказание». Пото-
му что он не дает человеку 
спокойно жить. Экспозиция 
центра создана с большой 
любовью и пониманием 
Астафьева как творца. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Анастасии Астафьевой

ДЕРЕВЕНСКАЯ ПР    ЗА

Отстаньте от меня,  
я буду писателем!!
Анастасия Астафьева об отношениях Анастасия Астафьева об отношениях 
со знаменитым отцом и своем пути  со знаменитым отцом и своем пути  
в литературув литературу  � ЛИЧНОСТЬ  Представитель движения «Новая 

деревенская проза», писатель Анастасия Астафьева 
встретилась с читателями на фестивале 
«КнигаМай» и рассказала о своей новой книге 
«Глафира и президент». Дочь писателей Виктора 
Астафьева и Нины Веселовой побывала в Иркутске 
в рамках проекта Ассоциации союзов писателей и 
издателей России. 
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 � ТРАДИЦИИ  Почему 
стрелу хоронят? Как по 
полену узнать, каким 
будет урожай? Почему 
щука – всему голова? 
Об этом рассказали и 
показали участники 
фольклорного 
ансамбля «Родники». 
Реконструкция 
старинного обряда 
плодородия состоялась 
в Ремесленном подворье 
Иркутского областного 
дома народного 
творчества.

   ХОРОВОДОМ ВДОЛЬ УЛИЦ

Если чучело Масленицы сжи-
гают, провожая зиму, то хоронят 
стрелу при встрече лета. Старин-
ный обряд, призванный обеспе-
чить обильный урожай на полях, 
продемонстрировали участники 
фольклорного ансамбля «Родни-
ки» из Усть-Илимска.

Традиционное время проведе-
ния обряда выпадает на праздник 
Вознесения Господня, на 40-й день 
после Пасхи. В 2024 году право-
славный мир Вознесение встретит 
13 июня. Сцена Ремесленного под-
ворья – деревенский двор, похож 
на те, что были в деревнях Березо-
во, Тушаме и Едарме, ныне не су-
ществующих. Участники ансамбля 
– потомки жителей этих селений, 
затопленных при вводе в эксплуа-
тацию Усть-Илимской ГЭС.

Мужичок в желтой атласной ру-
бахе бренчит на балалайке. «А ты 
чего сидишь? Вознесение скоро!» – 
журят его женщины.

– Именно с Вознесения кре-
стьяне начинали водить стрел-
ковый хоровод, непосредственно 
связанный с обрядом «Похороны 
стрелы». У нас есть много хорово-
дов, они не только круговые, игро-

вые, но и линейные. Почему такие? 
Потому что в деревнях улицы бы-
ли узкие, водить хороводы было 
неудобно, никак не разойдешься. 
Жители вставали в ряд и, как рас-
сказывали бабушки, бегали, дер-
жась за руки, змейкой. Сам обряд 
знаменует собой границу между 
весной и летом, – рассказывает ру-
ководитель фольклорного ансамб- 
ля «Родники» Марина Жмурова. 

Как и в старые времена, обряд 
открывает песня «Полети стрела». 
Руководитель «Родников» отме-
чает, песня – не типичная для жи-
телей Сибири, завезенная из Алтая 
второй волной поселенцев.

   НА ХОРОШИЙ УРОЖАЙ

Так все же, что за стрела такая?

Марина Жмурова рассказывает:

– Кто-то предполагает, что 
стрела связана с формой хоровода, 
когда люди идут линией, а кто-
то ассоциирует с молнией. Ведь 
именно после Вознесения начина-
ются первые грозы, идут дожди. 
Стрела – это ритуальный предмет, 
например иголка. То, что пронза-
ет и оплодотворяет землю. Сами 
«похороны» – жертвоприношение 
земле.

Со стрелой «хоронили» ленты, 
хлеб, веточки, соль и читали за-
говор на хороший урожай: чтобы 
солнце сильно не пекло, а дожди 
поля не заливали. Как отмечают 
участники коллектива, на западе 
России этот обряд жив до сих пор, 
а вот крестьяне Восточной Сибири 
только пели песни и ходили хоро-
водом. Точнее, крестьянки. Глав-
ные участницы обряда – женщины 

детородного возраста. Мужчины 
принимать участие в «похоронах» 
стали позже в качестве зазывал, 
ряженых и музыкантов. Если в на-
чале обряда деревенские отправля-
лись весенним хороводом, то по-
сле того как заветный мешочек со 
«стрелой» будет закопан на поле, 
обратно в деревню возвращались 
летним. Начиналась пора засева-
ния.

Праздновали «Похороны стре-
лы» до поздней ночи и пели ча-
стушки, играли в «целовальные» 
игры: «Ураза, ураза, целоваться 
три раза!» – звучит над Ремес-
ленным подворьем. Пара в центре 
хоровода звонко расцеловалась три 
раза в щеки. А еще в ночь Воз-
несения в деревне Березово было 
принято палить колоду, большое 
лиственничное бревно, заготов-
ленное с прошлой осени.

– Мой дедушка Митрофан на-
чинял колоду порохом и поджигал. 
Считалось, когда запаливали коло-
ду, то Христос возносился на не-
беса. Затем люди считали щепки, 
оставшиеся от бревна. Если щепок 
много, то урожай будет хорошим. 
Их собирали, сжигали, а пепел вы-
сыпали на поле.

Какой деревенский праздник 
без застолья? Кто тарочки с брус-
никой принесет к столу, кто щучьи 
головы – символ гостеприимства 
в Ангарских деревнях, а ребятня с 
утра набирала береговой лук и на-
мешивала со сметаной.

– Получался стол в складчину, 
пели, плясали. Так заканчивалась 
весна, начинались летние работы.

Демонстрация обряда – часть 
культурно-просветительского про-
екта Иркутского областного Дома 
народного творчества «Этноквар-
тал», с 2020 года знакомящий жи-
телей и гостей Иркутской области 
с обрядовым календарем Прианга-
рья. В пандемию проект существо-
вал исключительно в онлайн-фор-
мате, но с 2024 года он вышел за 
пределы медиаплощадок.

– До пандемии мы успели прове-
сти лишь одно массовое меропри-
ятие – Масленицу. А затем ушли 
в онлайн и начали снимать серию 
видеозарисовок, – рассказала ди-
ректор Иркутского областного До-
ма народного творчества Людмила 
Герда. – Культурно-просветитель-
ский проект «Этноквартал» про-
должился циклом радио- и теле-
визионных передач: это концерты 
фольклорных коллективов в пря-
мом эфире и в записи, видеопу-
тешествия по районам Иркутской 
области, истории талантливых 
жителей, сохраняющих местную 
народную культуру. В этом году 
фольклорные коллективы региона 
каждый месяц открывают в исто-
рическом 130-м квартале Иркутска 
гостеприимный «Этноквартал» и 
знакомят зрителей с давними тра-
дициями Иркутской области.

 � Мария СЛЕПЦОВА

В ожидании лета
Фольклорный ансамбль «Родники» из Усть-Илимска 
провел реконструкцию старинных обрядов

Ф    ЛЬКЛОРНАЯ СРЕДА
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   О МОРЯХ И ПОХОДАХ

Соломоновы, Галапагосские 
острова, остров Пасхи, Полинезия, 
Гваделупа, Фиджи – эти названия 
из уст Анатолия звучат, как строки 
песен о дальних морях и походах. 
Сделанные им надувные разбор-
ные катамараны прошли через же-
стокие бури и шторма Индийского, 
Атлантического и Тихого океанов. 

На мой вопрос, откуда такая 
любовь к путешествиям и при-
ключениям, Анатолий ответил: 

– Из книг Стивенсона, прочи-
танных в детстве, песен Город-
ницкого, услышанных в юности. В 
детстве я мечтал создать парусник 
и совершить кругосветное путеше-
ствие. Чтобы почувствовать перво-
бытную радость просто потому, что 
ты идешь под парусом и рядом две 
стихии – воздух и океан. Так и по-
ступил. Инженер-механик по об-
разованию, я построил катамаран, 
способный преодолевать океанские 
просторы. 

Ему понадобились десятилетия, 
чтобы мечта стала реальностью. 
В детстве и юности были сплавы 
на плотах, покорение рек Кавказа 
и Сибири. Под парус Кулик встал, 
когда ему было 28 лет. И сразу – 
выход в океан. Опыт путешествий 
и выживания в любых условиях 
был накоплен и подкреплен звани-
ем мастера спорта по спортивному 
туризму.

Став кандидатом технических 
наук, Анатолий оставил науку и 
занялся любимым делом – стал 
строить разборные, надувные ката-
мараны. И начал путешествовать, 
чтобы не только посмотреть мир, 
но и узнать – а каковы они, челове-
ческие и личные возможности?

Экспедиция Кулика стартова-
ла в декабре 2006 года и прошла 
по маршруту: Таиланд – ОАЭ – 
Кейптаун – Намибия – Атланти-
ческий океан – Бразилия – Ар-
гентина – Гваделупа – Куба – 
Ямайка – Тихий океан – остров 

Санта-Круз – Маркизские острова 
– Французская Полинезия – остро-
ва Кука – Соломоновы острова – 
Бали – Таиланд. 

Последний переход от Бразилии 
по Атлантике через Тихий океан 
протяженностью 17,5 тыс. морских 
миль (30 тыс. км) занял 13 месяцев, 
и в марте 2013 года маршрут зам-
кнулся.

Кругосветка Кулика вошла в 
Книгу рекордов России, посколь-
ку впервые человек смог покорить 
три океана на надувном разборном 
катамаране, за кругосветку коман-
да сменила их четыре. Пока такое 
спортивное достижение еще никем 
не достигнуто. 

   ПИРАТЫ И НАПАДЕНИЕ АКУЛ

– Уникальность этого путеше-
ствия в том, что парусники мы 
собирали в Новосибирске, в разо-
бранном виде перевозили само-
летами за тысячи километров. Во 
всех этапах кругосветки со мной 
участвовало около 20 человек, мои 
друзья, единомышленники. В раз-
ных этапах люди менялись. В об-
щей сложности мы посетили более 
40 стран с заходами в более чем 
60 портов, – продолжает Анатолий 
Кулик. 

– Как был устроен ваш быт во 
время путешествий? 

– Вахта длилась четыре часа, 
вахтенный следил за курсом. Я 
был капитаном и коком, готовил 
всем кофе по утрам. С питанием 
проблем не было. Однажды огром-
ную рыбину семейства марлино-
вых словили прямо на блесну. В 
шторма с их вечной качкой, шква-
листым ветром было невозможно 
спать. Но мы спали! Надо было 
отдыхать, восстанавливать силы. 
Сложно было мыться, пресной во-
ды выдавалось по полтора литра в 
сутки на это дело. Поскольку соле-
ная вода плохо намыливается, мы 
обливались фейри, ныряли в океан 
и только после этого окатывались 
пресной водой. Счастье было на-

деть чистую одежду из герметично 
запакованного пакета, но и она к 
утру просаливалась.

– Расскажите об особенных мо-
ментах кругосветки.

– Их было много, таких, что 
могли плохо закончиться. Напри-
мер, в Джакарте, это Индонезия, на 
севере Яванского моря мы попали 
в сильный шторм. У катамарана 
оторвало швартов и разбило по-
плавок. Была нужна серьезная по-
чинка, она длилась три дня. Силь-
ный шторм был и во время пере-
движения от Гоа до Омана, каждая 
волна казалась последней.

Можно вспомнить, как мы ухо-
дили от членов террористической 
организации в Шри-Ланке. Они 
специализируются на захвате яхт- 
сменов и других путешественни-
ков, чтобы потом затребовать за 
них выкуп. Благодаря тому, что 
наше судно надувное, нам удалось 
перепрыгнуть через риф и уйти от 
преследователей. 

– Самый трудный период пре-
бывания в океане?

– Мы провели 31 день в Атлан-
тике, около 23 суток шли через Ти-
хий океан от Галапагоссов до Мар-
кизовых остров, хоть планировали 
этот участок пройти за 13 суток. А 
воды пресной на шестерых человек 
между тем почти не оставалось.

Нелегким этапом стали три по-
следних месяца, когда мы про-
ходили Индонезию. Встречный 
ветер, встречное течение, дожди 
– их было непросто преодолевать. 
В пути мы пережили поломку GPS-
навигатора и встречи с акулами. 
Было нападение рыбок, которые 
охотятся на китов. Они перепута-
ли наш катамаран с китом и вы-
кусили приличное количество от 
обшивки, «пробоины» пришлось 
латать по ходу движения.

   В ОКЕАНИИ, ПОЛИНЕЗИИ…

– Как вас встречали на далеких 
островах, ваши впечатления?

– По большому счету местным 
было все равно. Мы встречались с 
президентом французской Полине-
зии, администрацией островов Ку-
ка, премьер-министрами, губерна-
торами и самыми простыми людь-
ми. Например, на островах Океании 
о нашей стране люди вообще ниче-
го не знают. В Полинезии постро-
ены дороги, маленькие аэродромы. 
Людям выплачиваются пособия и 
пенсии, делать ничего не надо, и 
оттого население деградирует из 
поколения в поколение, сходит на 
нет и замещается французами.

– Проблем с пересечением гра-
ниц не было?

– Мы проходили таможни, по-
граничников, карантин, полицию. 
Где-то виза нужна заранее, где-то 
ее дают сразу. Например, при за-
ходе на Каймановы острова было 
нужно спецразрешение. Во фран-
цузской Полинезии нам пришлось 
оставить залог в 13 тысяч евро. 
Когда мы выходили из последнего 
порта Полинезии, деньги нам вер-
нули. На Папуа-Новую Гвинею бы-
ла нужна британская виза, очень 
сложная, мы ее год оформляли.

– Ближайшие ваши планы?

– Путешествовать по океанам 
пока не планирую, – улыбается 
Анатолий Кулик. – Реализую твор-
ческие задачи, связанные с кон-
струкцией катамаранов для пу-
тешествий. Планирую провести в 
конце июля – начале августа на 
акватории Байкала фестиваль ту-
ристов-парусников на катамара-
нах. Мы уже проводили ряд таких 
сборов в Крыму и других местах. 
Это будет красивое феерическое 
зрелище, встреча друзей и едино-
мышленников. На фестивале обя-
зательно прозвучат морские, пи-
ратские песни. Каждый путеше-
ственник просто обязан написать 
одну пиратскую песню (смеется. 
– Прим. автора). Надеюсь, все у нас 
получится.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива команды 
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 � ЛИЧНОСТЬ  Иркутск посетил  
известный путешественник из  
Новосибирска Анатолий Кулик.  
Он впервые в мире совершил  
кругосветное путешествие  
на надувном катамаране и  
попал в Книгу рекордов  
России. Его команда  
посетила более 40 стран,  
в том числе множество  
малоизученных  
экзотических островов.  
А в 2025 году путешественник  
планирует провести  
Байкальский фестиваль  
туристов-парусников  
на катамаранах.


